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1. MISE EN CONTEXTE 

Le ministère des Transports et de la Mobilité durable (ci-après appelé le « Ministère ») planifie 
le prolongement de l’autoroute Robert-Cliche (73) en Beauce. Le projet consiste à construire 
un lien routier sur une distance approximative de 7 kilomètres, au sud de la route 204 jusqu’à 
la route 173, au sud de la 208e Rue, sur le territoire de la ville de Saint-Georges. 

 
2. CONSULTATION PUBLIQUE 

2.1 Modalités de la consultation 

Du 15 juin au 6 juillet 2023, la population a été invitée par le Ministère à participer à la 
consultation publique en ligne portant sur le projet de prolongement de l’autoroute Robert-
Cliche (A-73), à Saint-Georges. Les personnes intéressées à y participer ont eu l’occasion de 
s’exprimer sur divers aspects du projet tels que l’intégration du nouveau tracé routier dans le 
milieu, la sécurité routière, la qualité de vie, la protection de l'environnement et les acquisitions 
immobilières. La participation se faisait en ligne, en visitant le site de consultation.quebec.ca, 
en visionnant la présentation du projet et en répondant au questionnaire.  

Pour lancer cette consultation publique, le personnel expert du Ministère était disponible pour 
échanger et discuter avec la population, le 15 juin 2023, à l’hôtel Le Georgesville à Saint-
Georges, en Beauce. Les personnes qui s’y sont présentées étaient invitées à visionner la 
présentation du projet et à échanger avec les équipes du Ministère dans différents kiosques 
thématiques : accueil et informations générales, ingénierie et composantes techniques, activités 
immobilières et environnement et aménagement du territoire. 

Les personnes intéressées pouvaient remplir le questionnaire en ligne sur place ou étaient 
invitées à le faire à leur domicile sur la plateforme consultation.quebec.ca, et ce, jusqu’au 
6 juillet. Le public visé était principalement la population de la ville de Saint-Georges et des 
environs. 

Au total, 107 personnes ont pris part à la séance d’information publique et 304 personnes ont 
rempli le questionnaire. Prenez note qu’afin de faciliter la compréhension, l’interprétation ainsi 
que la présentation graphique des résultats associés aux énoncés du questionnaire, les 
pourcentages exprimés ont été arrondis à l’unité près.  

https://consultation.quebec.ca/?locale=fr
https://consultation.quebec.ca/?locale=fr


MINISTÈRE DES TRANSPORTS ET DE LA MOBILITÉ DURABLE PROJET DE PROLONGEMENT DE L’AUTOROUTE 73 À SAINT-GEORGES 

4 

2.2 Objectifs de la consultation 

Les objectifs de la consultation étaient de présenter à la population le tracé retenu ainsi que de 
répondre à leurs questions et de recueillir leurs attentes, leurs préoccupations et leurs 
commentaires. 

2.2.1 Communication de la démarche consultative 

Afin d’informer la population de la démarche consultative sur le projet de prolongement de 
l’autoroute 73, différents moyens de communication ont été utilisés : 

• La page Web du projet a été mise à jour avec une invitation à participer à la consultation 
publique et le lien vers la plateforme Consultation Québec pour remplir le questionnaire; 

• De la publicité a été publiée dans les journaux locaux : 

o L’Éclaireur Progrès (3 parutions); 

o le portail numérique EnBeauce.com (la semaine précédant la séance 
d’information, soit du 9 au 15 juin 2023); 

• De la publicité et des publications organiques géociblées ont été diffusées sur Facebook; 

• Un communiqué de presse a été diffusé quelques jours avant l’événement pour que les 
médias relaient l’information à la population. 

3. RÉSUMÉ DES DISCUSSIONS 

De nombreux échanges ont eu lieu entre la population et le personnel expert du Ministère. La 
plupart des personnes ayant participé à la consultation publique ont apprécié le visionnement 
de la présentation du projet et certaines ont mentionné avoir visionné la présentation et rempli 
le questionnaire en ligne, avant de venir discuter avec les équipes du Ministère responsables 
du projet.  

Les principales préoccupations soulevées ont été regroupées selon le niveau d’adhésion au 
projet, soit une position favorable, neutre ou défavorable par rapport au projet présenté, et par 
thèmes afin d’en faciliter la lecture. Les tableaux sont disponibles à l’annexe 2. 

4. QUESTIONNAIRE EN LIGNE 

Durant la période de mise en ligne du 15 juin au 6 juillet 2023, 304 personnes ont rempli le 
questionnaire. Puisque les 304 répondants n’ont pas systématiquement répondu à toutes les 
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questions, le nombre de réponses obtenues varie d’une question à l’autre. Le questionnaire est 
présenté à l’annexe 3. 

Dans le cas des questions ouvertes, les propos ont été résumés pour permettre la compilation 
de l’information. L’annexe 4 présente les commentaires des participants aux questions 
ouvertes tels qu’ils ont été inscrits au questionnaire par les participants. De ce fait, ces 
commentaires sont présentés tels quels, sans révision linguistique. En aucun cas ils ne peuvent 
être considérés comme étant une prise de position du Ministère. 

Profil de la personne répondant au questionnaire 

1. Êtes-vous résident ou résidente de la ville de Saint-Georges? 

 

186 répondants sont des résidents de la ville de Saint-Georges et 118 répondants proviennent 
d’une autre ville; voir le détail à la deuxième question. 
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2. Dans quelle ville résidez-vous? 

 

Ville Nombre 
d’occurrences 

Ville Nombre 
d’occurrences 

Saint-Côme–Linière 22 Thetford Mines 2 

Québec 6 Ascot Corner 1 

Saint-Prosper 6 Cookshire-Eaton 1 

Saint-Zacharie 6 Edmonton 1 

Notre-Dame-des-Pins 5 Frontenac 1 

Saint-Benoît-Labre 5 Gatineau 1 

Saint-Philibert 5 Lac-Poulin 1 

Saint-Honoré-de-
Shenley 4 Montréal 1 

Saint-Joseph-de-Beauce 4 Nantes 1 

Saint-Martin 4 Pointe-des-Cascades 1 

Saint-Théophile 4 Rougemont 1 

Beauceville 3 Sainte-Catherine-de-la-
Jacques-Cartier 1 

Lévis 3 Saint-Elzéar 1 

Sainte-Justine 3 Sainte-Rose-de-Watford 1 

Sainte-Marie 3 Saint-Lambert-de-Lauzon 1 

Courcelles 2 Saint-Paul-D’Abbotsford 1 

Lac-Etchemin 2 Saint-Pierre-de-Broughton 1 

Saint-Anselme 2 Saint-René 1 

Sainte-Aurélie 2 Saint-Ubalde 1 

Sainte-Clotilde-de-
Beauce 2 Vaudreuil 1 

Saint-Ludger 2   

Saint-Simon-les-Mines 2 Total 118 
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Concept général du projet 

L’image ci-dessous présente le projet de prolongement de l’autoroute 73 prévu avec le tracé 
retenu. Pour améliorer la sécurité des routes 204 et 173 dans le périmètre urbain de Saint-
Georges et faciliter les mouvements de circulation de transit, la construction d’une route de 
contournement est prévue avec les caractéristiques suivantes : 

• Tronçon d’environ 7 kilomètres; 

• Chaussée à deux voies contiguës (une voie de circulation par direction); 

• Aménagement de carrefours giratoires et réaménagement de celui situé à la R-204; 

• Voies auxiliaires pour véhicules lents (voies de dépassement). 

 

  



MINISTÈRE DES TRANSPORTS ET DE LA MOBILITÉ DURABLE PROJET DE PROLONGEMENT DE L’AUTOROUTE 73 À SAINT-GEORGES 

8 

3. En vous référant à la présentation et à la carte ci-haut, quel est votre niveau de 
satisfaction à l’égard du concept général et des aménagements proposés quant au projet 
de prolongement de l’autoroute 73? 

En résumé, il apparaît qu’une seule des sept caractéristiques prévues ne satisfait pas à un plus 
grand nombre de personnes répondantes, soit l’emplacement du tracé retenu. Pour les six 
autres caractéristiques, la majorité des répondants se dit satisfaite ou très satisfaite. Le 
carrefour giratoire près de la 175e Rue présente un niveau de satisfaction moindre.
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4. Pour ceux et celles ayant répondu « Peu satisfait(e) ou Pas satisfait(e) » à un ou des 
éléments du tableau précédent, précisez pourquoi vous n’êtes pas satisfait(e). (question 
ouverte) 

 

Sujet Nombre 
d’occurrences 

Emplacement inapproprié, il faut éviter les terres agricoles, forestières et 
acéricoles 85 

Concept non sécuritaire, privilégier une autoroute (4 voies) 40 

Carrefour giratoire n’est pas la meilleure solution 14 

Prolongement inutile 12 

Passe trop près des quartiers résidentiels 6 

Divers : longueur, trafic, prolonger la 150e Rue, 2e pont, etc. 25 

Total 182 
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Le projet 

L’un des objectifs de ce projet est d’assurer la sécurité et la fluidité des déplacements dans la 
région de la Chaudière-Appalaches afin de répondre aux besoins à court, à moyen et à long 
terme. Ce projet devrait garantir pour les années à venir une desserte favorable au 
développement économique de la région en offrant un axe routier qui favorise les 
déplacements vers les régions voisines et les États-Unis. Le prolongement de l’autoroute 73 
permettra également d’améliorer la qualité de vie des résidentes et résidents vivant aux abords 
de la route 173, en permettant aux usagers en transit de contourner le centre-ville de Saint-
Georges, notamment les véhicules lourds. 

5. Croyez-vous que ce projet permettra d’améliorer la sécurité et la fluidité des 
déplacements dans la région? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En somme, 78 % des personnes répondantes croient que ce projet permettra d’améliorer la 
sécurité et la fluidité des déplacements. 
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6. Pourquoi croyez-vous que ce projet ne permettra pas d’améliorer la sécurité et la fluidité 
des déplacements dans la région? (question ouverte) 

 
  

Sujets 
Nombre 
d’occurrences 

Prolongement non requis – aucun problème de fluidité 16 

Le trafic lourd n’empruntera pas ce contournement 8 

Pas le bon emplacement – bon tracé 6 

Pas la bonne solution, le besoin est un 2e pont 4 

Ne solutionne pas l’ensemble des déplacements du trafic lourd 3 

Effet majeur sur l’économie locale, sur le centre-ville 3 

Aucune traverse piétons et cyclistes, aucun transport collectif 3 

Incompréhension du fonctionnement d’un giratoire 1 

Aucune problématique d’accidents 1 

Réponses diverses non liées aux autres catégories 6 

Réponses non liées à la question 8 

Total 59 
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7. Croyez-vous que ce projet permettra d’améliorer la qualité de vie des résidentes et 
résidents du centre-ville de Saint-Georges? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En somme, 75 % des personnes répondantes croient que ce projet permettra d’améliorer la 
qualité de vie des résidentes et résidents du centre-ville. 
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8. Pourquoi croyez-vous que ce projet ne permettra pas d’améliorer la qualité de vie des 
résidents et résidentes du centre-ville de Saint-Georges? (question ouverte) 

 

 
 

 
  

Sujet Nombre 
d’occurrences 

Perte de la vitalité économique du centre-ville 9 

Aucune réduction du trafic, non utile 8 

Ne changera pas les habitudes et les besoins en déplacement 5 

Ce n’est pas la bonne intervention 4 

Le trafic existant ne justifie pas cette route 3 

Déplacement du trafic 2 

Résidents n’utiliseront pas ce contournement 2 

Ce n’est pas la base du projet 1 

Commentaires sur aucune amélioration de la qualité de vie  7 

Commentaires sans lien avec la qualité de vie des résidents du 
centre-ville 19 

Total 60 
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Volet humain 

Le Ministère est conscient que l’arrivée d’un grand projet routier peut occasionner certaines 
préoccupations dans la population. Votre opinion est importante afin de cibler les enjeux et de 
mettre en place, au besoin, des mesures d’atténuation. 

 

9. Après avoir pris connaissance du projet, quel est votre niveau de préoccupation par 
rapport aux éléments suivants? 
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10. Parmi les éléments mentionnés précédemment, lequel vous préoccupe le plus? 

En somme, pour 43 % des personnes répondantes, la perte des terres exploitées est l’élément 
le plus préoccupant. 
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Lors du chantier 

 
 Mesures d’atténuation possibles/mesures temporaires 
Circulation des camions et de 
la machinerie 

• Gérer la circulation à l’aide d’un signaleur 
• Circuler à l’intérieur d’aires de travail réservées 

Bruit et vibrations générés 
par les travaux 

• Installer des panneaux acoustiques 
• Minimiser les travaux la nuit 
• Effectuer un suivi sonore 
• Respecter la réglementation municipale sur le bruit et les      

heures autorisées pour les travaux de construction 
 Poussière pendant les 
travaux 

• Effectuer une surveillance du chantier 
• Arroser la chaussée 
• Utiliser de l’abat-poussière (si requis) 

 

11. En vous référant au tableau précédent, quel est votre degré de satisfaction à l’égard des 
mesures d’atténuation énumérées ci-dessous afin de favoriser une meilleure intégration du 
projet au milieu pendant les travaux? 

 

En résumé, la majorité des répondants se dit satisfaite ou très satisfaite des mesures 
d’atténuation prévues pendant les travaux. 
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Volet milieux naturels 

Les questions suivantes portent sur les répercussions du projet sur le milieu naturel, pendant 
les travaux et après la mise en service de la route. 

Le Ministère est conscient que l’arrivée d’un grand projet routier peut occasionner certaines 
préoccupations dans la population. Votre opinion est importante afin de cibler les enjeux et de 
mettre en place, au besoin, des mesures d’atténuation. 

 

12. Quel est votre niveau de préoccupation par rapport aux éléments suivants dans le cadre 
du projet? 

 
En résumé, on constate que les personnes répondantes sont plus préoccupées par les milieux 
hydriques ainsi que par la faune et son habitat. 
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13. Parmi les éléments mentionnés précédemment, lequel vous préoccupe le plus? 

En somme, 56 % des personnes répondantes se disent préoccupées par la faune et son habitat. 
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14. Pourquoi cet élément vous préoccupe-t-il le plus? (question ouverte) 

Éléments Catégories Nombre 
d’occurrences 

Espèces 
floristiques 
exotiques 
envahissantes 

Espèces envahissantes et non indigènes 12 

Effet sur les activités humaines 5 

Sans explication, vide ou non lié à la question 5 

Sans préoccupation quant aux milieux naturels 2 

Effet sur les milieux naturels 1 

Faune et son 
habitat 
(cerfs de Virginie, 
poissons, etc.) 

Effet sur les milieux naturels 80 

Effet sur les activités humaines 57 

Sans explication, vide ou non lié à la question 18 

Effet sur les milieux naturels et les activités humaines 6 

Sans préoccupation concernant les milieux naturels 6 

Élément sensible à la pollution 1 

Autres raisons 1 

Flore 

Effet sur les milieux naturels 5 

Effet sur les activités humaines 2 

Effet sur les milieux naturel et les activités humaines 2 

Sans préoccupation concernant les milieux naturels 2 

Sans explication, vide ou non relié à la question 1 

Milieux humides 
(ex : marais et 
marécages) 

Effet sur les milieux naturels 8 

Sans explication, vide ou non lié à la question 7 

Effet sur les milieux naturels et les activités humaines 2 

Élément sensible à la pollution 2 

Effet sur les activités humaines 2 

Autres raisons  2 
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Éléments Catégories Nombre 
d’occurrences 

Milieux 
hydriques 
(rivières et 
ruisseaux) 

Élément en sensible à la pollution 19 

Autres raisons 15 

Effet sur le drainage 13 

Sans explication, vide ou non lié à la question 9 

Effet sur les milieux naturels 7 

Effet sur les activités humaines 6 

Sans préoccupation sur les milieux naturels 4 

Effet sur les milieux naturels et les activités humaines 2 

Total  304 
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Volet milieux naturels 

Les mesures suivantes sont des mesures d’atténuation courantes prévues en période de 
construction pour protéger les milieux naturels et la qualité de l’environnement. Au besoin, un 
suivi environnemental annuel pourra avoir lieu. 

 
 Mesures d’atténuation possibles 

Faune et habitat 

• Minimiser l’empiétement sur l’habitat 
• Ajouter des passages fauniques pour la faune terrestre et 

aquatique 
• Ajouter des clôtures de déviation pour éviter la présence de cerfs 

sur la route 
• Remettre à l’état naturel les milieux temporairement touchés 

Espèces menacées ou 
vulnérables 

• Éviter leurs habitats 
• Ajouter des passages fauniques 
• Ajouter des clôtures de déviation 

 Espèces floristiques 
exotiques envahissantes 
(EFEE) (ex. : roseau commun) 

• Gérer les EFEE lors des travaux pour éviter la contamination 

 Milieux humides • Éviter les milieux humides et protéger les milieux plus sensibles 
• Compenser les empiétements 

Milieux hydriques (rivières et 
ruisseaux) 

• Minimiser l’empiétement  
• Remettre en état les bandes riveraines et les cours d’eau touchés 
• Compenser les empiétements permanents 
• Aménager des bassins de rétention 
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15. En vous référant au tableau ci-haut, quel est votre degré de satisfaction à l’égard des 
mesures d’atténuation énumérées ci-dessous afin de favoriser une meilleure intégration 
du projet au milieu? 

 

En résumé, la majorité des répondants se dit satisfaite ou très satisfaite à l’égard des mesures 
d’atténuation prévues. 
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16. Si vous n’êtes pas satisfait(e) par un ou des éléments précédents, précisez lequel ou 
lesquels et pourquoi? Sinon, avez-vous des suggestions à nous proposer? (question 
ouverte) 

Éléments Suggestion 
Nombre 
d’occurrences 

Mesures pour la faune 
et son habitat 

Commentaire général – aucune suggestion 15 

Clôtures pour la grande faune 3 

Conserver les zones boisées 1 

Réduire la vitesse 1 

Valoriser les passages pour la faune 1 

Mesures sécuritaires pour les chevreuils 1 

Mesures pour les 
espèces floristiques 
exotiques 
envahissantes (EFEE) 

Augmenter la gestion des EFEE 3 

Commentaire général – aucune suggestion 3 

Mesures pour les 
milieux humides 

Commentaire général – aucune suggestion 13 

Éviter les milieux humides, préserver leur état naturel 4 

Commentaire sur la compensation des milieux humides 2 

Bassin de rétention 1 

Agriculture 
Prioriser et éviter les terres agricoles 13 

Commentaire général – aucune suggestion 3 

Commentaires non liés 
à la question ou non 
pertinents 

Divers (ex : revoir le tracé, ne pas faire l’autoroute, etc.) 74 

Impossible de remettre le milieu dans son état naturel 9 

Total  147 
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Volet activités immobilières 

Pour assurer une conception routière sécuritaire et conforme aux normes établies par le 
gouvernement du Québec, des acquisitions immobilières seront nécessaires dans le tracé 
retenu ainsi qu’aux abords des routes perpendiculaires. Le Ministère a préparé la conception 
du projet routier en limitant les acquisitions et celles-ci ne sont pas encore finales. 

Des rencontres d’information ont été réalisées avec les propriétaires situés dans la zone d’étude 
du projet. 

Les questions suivantes s’adressent aux citoyen(ne)s qui sont propriétaires ou qui occupent un 
terrain aux abords immédiats du tracé retenu. 

 

17. Êtes-vous propriétaire ou locataire d’une résidence, d’un immeuble ou d’une terre 
agricole en bordure du tracé retenu? 

 

En somme, 25 % des personnes répondantes sont propriétaires ou locataires d’une résidence, 
d’un immeuble ou d’une terre agricole en bordure du tracé retenu. 
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18. Si vous croyez être visé(e) par une acquisition (partielle ou totale), quel est votre niveau 
d’inquiétude? 

 

En somme, 57 % des personnes répondantes visées par une acquisition se disent inquiètes. 
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19. Quel est votre niveau de préoccupation par rapport aux éléments suivants dans le cadre 
du projet? 

 

Pour les répondants visés par une acquisition, tous les éléments soulevés font l’objet d’un 
niveau de préoccupation élevée. 
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20. Parmi les éléments mentionnés précédemment, lequel vous préoccupe le plus? 

En somme, 32 % des répondants visés par une acquisition sont principalement préoccupés par 
la perte de la capacité de production du territoire agricole. 
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21. Pourquoi cet élément vous préoccupe-t-il le plus? (question ouverte) 

Sujet Préoccupations soulevées Nombre 
d’occurrences 

Le processus 
d’acquisition et 
l’accompagnement 
rattaché à la 
demande 

Insatisfaction de la personne concernée 2 

Montant d’indemnité et négociations 2 

L’accompagnement et les réponses fournies 1 

Autres 1 

La compensation 
financière 

Obtenir la juste valeur 3 

Ne pas subir de perte financière 2 

L’expropriation 

Refuse d’être exproprié 2 

Autres 2 

Aucun commentaire ou commentaire incomplet 2 

Perte financière pour la relocalisation 1 

La nouvelle loi favorise l’expropriation 1 

Aucune écoute 1 

Projet de retraite 1 

La perte de revenus 
L’emploi de nos jeunes qui est touché 1 

Appauvrissement, perte de revenu 2 

L’enclavement des 
propriétés 

Droit de passage actuel devrait être résilié 1 

Séparer une terre en deux 1 

Non touché par le tracé 1 
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Sujet Préoccupations soulevées Nombre 
d’occurrences 

La relocalisation Résidence et terrain avec particularités donc très difficile 1 

Le morcellement des 
terres 

Détruit la qualité de vie et le travail d’une vie 1 

Non touché, mais c’est préoccupant pour nos voisins 1 

Prolongement de route inutile 1 

Catastrophe pour le propriétaire et son environnement 1 

C’est une perte totale et un gaspillage 1 

La perte de la 
capacité de 
production du 
territoire agricole, 
acéricole et forestier 

Terres en culture sont essentielles 10 

Difficile de relocaliser ou de créer des terres agricoles 5 

Perte financière importante 4 

Autre ou commentaire incomplet 3 

L’acériculture est importante 2 

Terre agricole représente beaucoup de travail 1 

Les répercussions sur 
la valeur foncière des 
terrains à proximité 

Perte de valeur des résidences 7 

Autre ou commentaire incomplet 3 

Perte de tranquillité 2 

La valeur 
sentimentale ou 
familiale rattachée à 
mes biens ou 
résidences 

Autre ou commentaire incomplet 4 

Patrimoine familial 2 

Grande valeur 1 

Total  77 
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Volet communication 

Il s’agit de la dernière question du questionnaire. 

22. Avez-vous des commentaires, des suggestions ou des pistes d’amélioration que vous 
aimeriez transmettre au Ministère à l’égard de ce projet? (question ouverte) 

 
Commentaires ou suggestions Nombre d’occurrences 

Revoir le tracé – considérer le tracé proposé par les agriculteurs 17 

Aucun commentaire 10 

Divers sujets (accès propriété, désaccord, démarche, consultation, etc.) 7 

Éviter les terres agricoles 5 

Ne pas faire l’autoroute – abandonner le projet 2 

Prévoir des mesures d’atténuation du bruit et de la pollution lumineuse 2 

Considérer les piétons et les cyclistes 2 

Commentaire général d’insatisfaction par rapport au projet 2 

Soutenir les personnes touchées – stress – maintien de la qualité de vie 2 

Privilégier une autoroute (4 voies) 1 

Maintenir l’accès au poste à essence pour les motoneiges 1 

Excellent pour l’économie du Québec 1 

Permet de réduire le trafic et le bruit en ville 1 

Inquiet des répercussions des travaux sur la qualité de l’eau des puits 1 

Total 54 
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23. Comment avez-vous entendu parler de cette consultation? 

Sujet Nombre 
d’occurrences 

Médias sociaux 135 

Par une connaissance 79 

Journaux 46 

Courriel transmis par le Ministère 16 

Radio 10 

Rencontre d’information du Ministère  8 

Autres 4 

Association des propriétaires de boisés de la Beauce 3 

Communications de la ville de Saint-Georges 2 

Site Web consacré au prolongement de l’autoroute 73 1 

Total 304 
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5. PROCHAINES ÉTAPES 

Des études sont prévues afin de détailler la solution retenue. De plus, le projet étant assujetti 
à la procédure d'évaluation et d'examen des impacts sur l'environnement prévue à la Loi sur la 
qualité de l'environnement (LQE), l'étude d'impact sur l'environnement débutée en mars 2021 
se poursuit. Par la suite, la préparation des plans et devis, l’élaboration du plan d'acquisition, 
les activités immobilières, le déplacement des services publics, l’obtention des autorisations 
environnementales et le lancement d’appel d’offres constitueront les étapes subséquentes. 

Le Ministère continuera de consulter les parties prenantes tout au long du projet afin 
d’améliorer sa connaissance des besoins du milieu et de considérer les préoccupations locales 
et régionales dans le cadre du projet de prolongement de l’autoroute 73 à Saint-Georges, en 
Beauce. Le Ministère tient à remercier toutes celles et tous ceux qui ont participé aux 
consultations et qui ont pris le temps de remplir le questionnaire en ligne. L’information 
recueillie sera d’une grande utilité pour la préparation du projet de prolongement de 
l’autoroute 73 à Saint-Georges.  
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Publicité parue dans 
l’hebdomadaire L’Éclaireur 
Progrès (éditions du 7, 14 et 
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Publicité parue sur le portail numérique 
EnBeauce.com 
(du 9 au 15 juin 2023) 

I. PUBLICITÉS 
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II. TABLEAU DES PRÉOCCUPATIONS 

Le tableau suivant présente les préoccupations soulevées par les citoyens présents à la séance 
d’information publique et qui ont une position « favorable » par rapport au projet présenté. 

Préoccupations Arguments 
Sortir le camionnage lourd du 
centre-ville de Saint-Georges 

- Le projet fait consensus auprès de résidents de Saint-Georges qui 
souhaitent que les camions lourds soient détournés du centre-ville. 

- Le trafic lourd passe très près des piétons qui circulent sur les trottoirs, c’est 
un enjeu de sécurité. 

- Manque de sentiment de sécurité pour les piétons sur le boulevard Lacroix. 

Connexion vers la 150e Rue pour 
les camions de transit se 
dirigeant vers Saint-Martin et 
Lac-Mégantic 

- Plusieurs citoyens sont très favorables à détourner les camions hors du 
centre-ville de Saint-Georges. 

- Ils sont toutefois inquiets que la jonction avec la 150e Rue ne soit pas déjà 
réalisée ou prévue en même temps que les travaux de la voie de 
contournement. 

- Ils craignent que les camions maintiennent leurs trajets habituels par le 
centre-ville si la 150e Rue n’est pas prolongée. 

- Plusieurs personnes remettent en question la pertinence du projet si la Ville 
ne prolonge pas la 150e Rue jusqu’au nouvel axe routier. 

Maintenir l’accès à une terre qui 
est scindée en deux par la route 
projetée 

- Au sud de l’intersection avec la 175e Rue, le tracé scinde en deux certaines 
terres. 

- Les propriétaires sont favorables au tracé, mais aimeraient continuer d’avoir 
accès à la portion ouest de leur terre, qui compte notamment une érablière. 

- Étant donné la proximité du passage VHR, la tubulure de l’érablière pourrait-
elle traverser sous la route projetée? 

Cohérence avec le 
développement en cours 

- Le tracé répond bien à l’objectif de ceinturer le périmètre urbain. 
- Le partenaire aimerait avoir accès aux cartes présentées aux kiosques. 

Protection d’une vaste cédrière 
abondamment utilisée par le cerf 
de Virginie 

- Le tracé proposé minimise l’effet sur la cédrière. 
- Ce peuplement est abondamment utilisé par le cerf de Virginie à longueur 

d’année. 

Protection des habitats 
fauniques 

- Les habitats fauniques sont importants à protéger puisque l’homme continue 
sans cesse d’empiéter sur le milieu naturel. 

- Il faut conserver le plus d’habitat pour les cerfs, sinon les quartiers 
résidentiels subissent des répercussions négatives.  

- Il faut conserver le plus d’habitat pour les oiseaux, car on constate que 
certaines espèces se font rares. 
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Protection des milieux humides - Les milieux humides sont importants à protéger. 
- Il est satisfaisant de voir sur la carte que d’importants milieux humides sont 

conservés. 
- Il faut conserver ces habitats notamment pour les oiseaux, car on constate 

que certaines espèces se font rares. 

Protection d’une bleuetière 
exploitée 

- Le tracé actuel permet de protéger une bleuetière exploitée située au sud de 
la 175e Rue et à l’ouest du tracé projeté. 

- Bien que sa superficie ne permette pas une mise en valeur commerciale, 
cette bleuetière est aménagée depuis environ 10 ans. 

Éviter le morcellement des terres - Le tracé proposé semble minimiser le morcellement des terres et ainsi éviter 
qu’une terre ne soit littéralement scindée en deux. 

- Le tracé proposé par les propriétaires, au contraire, ne suivait pas 
nécessairement les limites de certains lots et des terrains agricoles étaient 
morcelés. 
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Le tableau suivant présente les préoccupations soulevées par les citoyens présents à la séance 
d’information publique et qui ont une position « neutre » par rapport au projet présenté. 

Préoccupations Arguments 

Délais du processus 
d’acquisition indéterminés  

- Des résidents de la route 173 existante, située à proximité du carrefour 
giratoire projeté de raccordement à la future route 173, se questionnent sur 
le délai à l’intérieur duquel ils seront contactés pour confirmer s’ils seront 
touchés par des acquisitions. 

- Des résidents à proximité du giratoire de la 175e Rue sont inquiets par 
rapport au processus d’acquisition. 

- Des résidents qui pourraient être affectés par une acquisition ne sont pas 
prêts à vendre immédiatement. 

- Un citoyen ayant déjà traversé un processus d’acquisition souhaite obtenir 
la liste des propriétaires touchés afin de les accompagner dans leurs 
démarches.  
 

Empêcher les cerfs de Virginie 
d’accéder aux terrains privés 

- La quantité de cerfs dans le secteur est très importante et les propriétaires 
résidentiels espèrent que le projet empêche aussi les cerfs d’accéder aux 
terrains privés. 
 

Cohabitation difficile avec les 
VHR 

- Un propriétaire a retiré son autorisation pour qu’un sentier VHR soit 
maintenu sur sa terre, car il subissait trop de bris. 

- Ne constate pas d’effet du projet du MTMD sur sa propriété ni sur sa 
position de refuser l’accès aux VHR. 

- Le passage des VHR devra être adapté afin de permettre le libre passage 
des équipements d’entretien (ex. : dameuse à neige) 
 

Accès aux documents publics 
- Avoir accès aux cartes présentées aux kiosques. 
- Certains citoyens aimeraient aussi avoir accès aux cartes des kiosques 

d’acquisition et d’ingénierie présentées le 15 juin 2023. 
 

Crainte que la Ville ne développe 
tout l’espace disponible entre le 
périmètre urbain et le tracé 

retenu 

- Des propriétaires dont les terres ne sont pas touchées directement par le 
tracé retenu craignent de subir la pression des promoteurs qui voudraient 
développer tout le secteur libre entre le périmètre urbain et la future route. 

Maintien de l’accès au poste à 
essence pour les VHR 

- Sur l’ensemble de la zone d’étude, l’effet sur les sentiers VHR est assez 
limité. 

- Les traverses projetées de la future route sont satisfaisantes. 
- Il est essentiel de maintenir un accès au poste à essence localisé sur la 

route 204. 
 

Maintien des sentiers récréatifs 
existants 

- Certains membres des clubs de quads et de motoneiges sont inquiets pour 
la connexion de sentiers avec les quartiers résidentiels de la 134e Rue et 
les points de ravitaillement.  
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- Il y a des attentes à ce que le Ministère construise un nouveau pont au-
dessus du ruisseau d’Ardoise. 
 

Cache de chasse et capacité de 
chasser 

- Deux propriétaires mentionnent avoir des caches de chasse à proximité du 
tracé retenu et expriment des préoccupations quant à leur possibilité de 
chasser à la suite du projet.  

- Ils se demandent si la faune sera présente ou rabattue au-delà de la route 
projetée et à partir de quelle distance de la route l’utilisation de leur arme à 
feu sera interdite.  

- Ils sont préoccupés des répercussions de la route sur les territoires de 
chasse. 

- Plusieurs mentionnent être propriétaires de camps de chasse et avoir 
réalisé plusieurs investissements sur ces bâtiments. Ils demandent s’ils 
seront indemnisés. 
 

Sécurité et circulation 
- Différentes personnes expriment des préoccupations sur la sécurité du 

réseau supérieur et municipal en place, notamment si le carrefour giratoire 
de la route 204 sera agrandi et amélioré, car il est jugé non sécuritaire. 
 

Pertes de terres agricoles pour 
aménager des brise-vents 

- Dans le secteur centre du tracé retenu, il y a plusieurs terres agricoles le 
long desquelles des plantations de bandes boisées faisant office de brise-
vents sont prévues par le Ministère. 

- Les propriétaires conviennent que ces plantations seront bénéfiques du 
côté ouest de la route projetée. 

- Les propriétaires aimeraient conserver les terres en culture pour les berges 
est, où l’apport de neige est minime. 

- La mise en place de bandes boisées complémentaires comme brise-vents 
en bordure d’un chemin privé serait envisagée si ça peut aider à protéger la 
route projetée. 

- Un établissement agricole se conteste sur la servitude de boisement, car le 
vent est plus faible d’un côté. 

- Certaines personnes demandent pourquoi sont prévues des bandes 
boisées sur tout le parcours de la route. Dans le secteur près des champs 
agricoles au sud de la 175e Rue, des citoyens informent de la direction des 
vents et suggèrent des sites pour positionner de manière plus optimale des 
haies brise-vents. 

- L’enjeu du drainage des parcelles visées pour la servitude des bandes 
boisées est soulevé et des préoccupations sont exprimées sur le 
colmatage des drains par les racines des arbres qui seraient plantés.  

 

Proximité des résidences à la 
jonction avec la route 204 

- La première partie du tracé retenu devrait s’éloigner un peu plus du quartier 
résidentiel. 

- Très préoccupé par le bruit, il est souhaité que le tracé s’éloigne de la limite 
d’un lot et qu’un élément antibruit soit mis en place. 
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- Des résidents d’un quartier résidentiel demandent pourquoi avoir choisi un 
tracé bordant leur quartier, quel sera l’effet sonore et sur le paysage et si la 
bande boisée qui sépare les champs des résidences sera conservée. 
 

Milieux naturels 
- Des personnes demandent quelles sont les espèces animales rencontrées 

lors des inventaires fauniques. 
- Des personnes sont inquiètes des effets sur les habitats et les milieux 

humides. 
 

Propriétaires touchés par les 
aménagements projetés sur la 
175e Rue  

- Préoccupations exprimées pour une maison dite « ancestrale » qui ne 
possède pas de plaques de gypse. Aucune intention de vendre.  

- Des propriétaires qui effectuent des travaux de rénovation se questionnent 
sur la pertinence de leur investissement dans ce contexte incertain. 

- Un propriétaire est satisfait que sa terre ne soit pas coupée en deux, même 
si le tracé touche une partie de ses terres productives.  

- Un propriétaire demande que soit aménagé un nouvel accès pour son lot à 
bois. 

- Un propriétaire recommande de relocaliser la haie brise-vent.  
- Une résidence se trouve à proximité de la route (175e Rue) et compte peu 

de terrain disponible à l’arrière. 
- Des propriétaires expriment qu’ils préfèrent vendre plutôt qu’habiter près 

d’une autoroute.  
- Un propriétaire informe de la présence d’un champ d’épuration proche ou à 

l’intérieur de la zone d’acquisition et du prix moyen des maisons dans le 
secteur.  
 

 

  



MINISTÈRE DES TRANSPORTS ET DE LA MOBILITÉ DURABLE PROJET DE PROLONGEMENT DE L’AUTOROUTE 73 À SAINT-GEORGES 

40 

 

Le tableau suivant présente les préoccupations soulevées par les citoyens présents à la séance 
d’information publique et qui ont une position « défavorable » par rapport au projet présenté. 

Préoccupations Arguments 
Apprendre à la dernière minute 
l’effet du tracé sur sa résidence 
et son entreprise 

- Une personne touchée par le projet mentionne qu’elle n’a jamais été 
contactée pour participer aux rencontres d’information. Elle est d’autant 
plus préoccupée, car elle réalise des activités commerciales sur une terre à 
proximité du projet.  

- La perte du champ et des volumes de fourrage qu’il produit met en péril 
son troupeau et son entreprise. 

- La terre louée fait partie d’un programme dit « carboneutre » et le Ministère 
a mal évalué sa terre.  
 

Ne pas avoir utilisé exactement 
le tracé proposé par une portion 
des propriétaires exploitants 
 

- Selon le plaignant, aucun propriétaire n’accepte le tracé retenu. 
- Le Ministère a choisi le pire tracé possible. 
 

Proximité des résidences à la 
jonction avec la route 173 

- Selon un propriétaire, le tracé projeté passe trop près du quartier 
résidentiel. 

- Il se dit fortement préoccupé par le bruit et l’utilisation de frein moteur sur 
un tronçon descendant de la route. 

- Préoccupations à l’égard du maintien de la quantité de l’eau potable de 
leurs puits artésiens actuels après la construction de la route au 
raccordement à la route 173. 
 

Proximité des résidences à la 
jonction avec la 175e Rue (côté 
ouest) 

- Préoccupation à l’égard du maintien de la quantité de l’eau potable de leurs 
puits artésiens « actuels » après la construction de la route aux abords de la 
route 173. 
 

Effet sur le drainage des terres 
agricoles 

- Le tracé proposé détruit une partie du réseau de drainage des terres 
agricoles du secteur. Comment le Ministère va-t-il retirer et refaire les 
branchements pour que ce réseau demeure utilisable? 

- Ces équipements ont nécessité des investissements importants de la part 
des propriétaires et doivent être compensés. 

 

Protection des érablières 
exploitées 

- Deux propriétaires d’érablières en exploitation sont particulièrement 
touchés par le tracé retenu; 

- Les deux avancent avoir des arbres centenaires, de valeur inestimable, 
impossibles à remplacer parce que ça prend 50 ans, éduquer un 
peuplement d’érables; 

- Les deux avancent que des investissements majeurs sont faits de manière 
récurrente pour entretenir le peuplement; 

- Selon eux, toute l’entreprise tombe si le tracé est maintenu. 
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Passage à proximité (70 mètres) 
d’un chalet et baisse de la valeur 
marchande de la propriété 

- La route projetée passe bien trop près du chalet; 
- C’est un chalet quatre saisons de grande valeur; 
- La valeur de la propriété va chuter à cause de la proximité de la future 

route; 
- Le bruit va briser la quiétude des propriétaires. 

 

Priorisation du territoire forestier - Pour le secteur centre, beaucoup de questionnements sur la priorisation du 
territoire forestier au détriment du territoire agricole. 
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III. QUESTIONNAIRE EN LIGNE 
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ANNEXE IV - Commentaires des participants – questionnaire en ligne 

Note importante 

Les commentaires sont ceux qui ont été fournis par les participantes et participants dans le 
questionnaire en ligne. Ils ont été reproduits intégralement dans le présent document, ce qui 
signifie qu’aucune révision linguistique n’en a été faite. De plus, ils ne peuvent être considérés 
comme une prise de position du Ministère ou du Gouvernement du Québec. 

 

Concept général du projet 

 

Pour ceux et celles ayant répondu « Peu satisfait(e) ou Pas satisfait(e) » à un ou des éléments du 
tableau précédent, précisez pourquoi vous n’êtes pas satisfait(e). 

 

- 2 voies dans chaque direction serait mieux  

- Votre présentation indique une vision à court, moyen et long terme. Permettez-moi de vous dire 
que c'est plutôt une vision à court terme.  Faire un tracé à 2 voies contiguës??? Vraiment? Ce sera à 
recommencer à moyen terme (sûrement pas une vision à long terme) lorsque vous verrez 
l'achalandage. Et ça, avec des coûts encore plus élevé dans quelques années. Pourquoi ne pas 
régler ça pour justement du très long terme avec 2 voies de chaque côté? À Québec, on pense 
encore "petit" pour les Beaucerons. 

- Les gens ne savent pas comment bien utiliser les carrefour giratoire, et leur construction impacte 
plus de maison    

- J'aurai préféré une route 4 voies   

- Cela va créer plus de trafic et de congestions.  

- J'aurais préféré une autoroute plutôt que deux voies contiguës dans chaque sens.  

- Préférable d'avoir le carrefour giratoire à la 175E rue. Pas besoin de voie pour véhicule plus lent. 

- Le choix du tracé ne semble pas avoir pris en compte les activités agricoles (terres cultivées vs 
terres en friches). Le tracé ne semble pas avoir été étudié stratégiquement pour les acquisitions en 
conséquence du groupe d'âge des résidents touchés (jeunes famille vs personnes âgées).  

La gestion du projet semble décousue et ne pas suivre de cadre précis d'un modèle standard 
comme une définition de projet qui liste les enjeux et risques sur lesquels les pondérations de 
l'analyse multi-critères devrait s'être basée. Il semble manquer de transparence vis-à-vis les 
résidents touchés.  

Les rencontres n'offrent pas d'informations précises : avoir des scénarios précis (ex. dans le cas A il 
arrive telle chose, dans le cas B ... dans le cas C...).   

- destruction d'érabliere et zone humide, autre option proposé beaucoup mieux 
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- Ce n'est que ma modeste opinion: pour le long terme, préfère les variantes 2 et 6 qui sont plus 
droites. Carrefour giratoire peu pertinent au niveau de la 204   

- Un deux au lieu d'une autoroute est une gestion à court terme du développement économique de 
la région. Ce type d'infrastructure doit être implanter pour une très longue période et exige une 
vision long terme.   

- Je comprends pas pourquoi le tracé n'est pas plus long. Peut-être une question d'argent, mais on 
le fait ailleurs avec un bassin de population moindre quand Beauce ex. (Lac Saint-Jean)  

- l'impact sur notre résidence 

- Nous aurions certainement préféré deux voies séparées par un terre plain et, bien sûr, une voie 
pour trafic lent. 

- je demeure sur la 37 e avenue . et donc, le chemin passera contigu a mon terrain, dans un quartier 
tranquille. le tracé passe tout le long derriere la 20 e de masion de la 37 e avenue au lieu de 
passer plus a l'est le long de 6 maisons. Je trouve le trace inadequat et baissera nettement la 
quietude de mon quartier. 

- Le passage sur la 175e rue est mal placé. Des agriculteurs se sont entendus sur un lieu plus 
propice. On devrait les écouter   

- le tracé passe dans des belles terres agricole pour contourner des milieu humides 

- le trace a la sorti de lautoroute  passe trop proche des maison qui son situe dos aux tracer et le 
bruit que sa fera entendre dans nos maison .eloigner se blv  urbain  ver le centre de cette terre 

- Je préférerais une autoroute à deux voies de chaque côté comme il y a de Lévis à St-Georges! C’est 
sur que plus tard, il va y avoir plus d’achalandage et ils devront changer les deux voies pour en fait 
deux de chaque côté, comme ils ont fait au début avec le prolongement de l’autoroute! C’était une 
voies chaque côté et ils ont refait pour deux voies chaque côté! Donc tant qu’à ca, le faire tout de 
suite deux voies chaque côté. 

- tracer a l extremité sud facilement remplacable pour éviter les érabliere ou les impacter au 
minimum de plus il y a une zone humide a la sortie sud qui n est pas du tout évité . il y a eu 2 autre 
tracé qui ne semble pas dutout été analysé et nous n avons aucun resultat du systeme de pointage 
évoqué des dit tracé 

- Pourquoi ne pas faire des voies séparées, plus sécuritaires?   

- Plutôt que devoir élargir la route plus tard, du a la sécurité , je crois qu’on devrait immédiatement 
la faire a 4 voies séparées  par un mur de béton ou terre plein   

- Vous répondez aux utilisateurs qui se dirigent vers St-Côme / Maine.  C’est très bien. Toutefois, 
vous oubliez les camions (surtout de Canam) qui s’en vont vers St-Gédéon (Rte 204). Où vont-ils 
sortir pour aller sur cette route ? À la 175e Rue ? Imaginez comment ils vont redescendre le Boul 
Lacroix (Rte 173) pour tourner à gauche pour aller sur la 204. Pourquoi ne pas faire une rue 
d’accès sur la 150e Rue (jusqu’à la 10e Ave), et ainsi tourner à gauche pour prendre la 173 et 
ensuite se diriger vers la 204 ? C’est le gros bon sens…   

- 4 voies complète sont nécessaires    
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- Je possède un terrain aux limites de Saint-Côme Linière, Saint-Georges et St-Philibert et je 
projette faire construire une maison neuve et je crains que le nouveau développement tranquille et 
paisible en pleine nature ne devienne bruyant et dénaturé. 

- Je ne souhaite pas avoir d'accès via la 150e rue. Je préfèrerais que l'accès à la route 173 ne 
s'effectue pas avec un carrefour giratoire, mais plutôt une route avec lumière puisque le flux de 
véhicule ne sera probablement pas le même qu'à la sortie de la 204.  

- J'espère qu'il n'y aura pas de carrefour giratoire (rond) à la jonction de la 173, mais bien juste des 
embranchements. Si le but est d'améliorer la circulation, un rond point comme à la sortie de 
l'autoroute présentement sera catastrophique pour les usagers de la 173 qui ne changeront pas 
leur utilisation de cette route. Sinon le reste est bien et ça devrait aider à la circulation.   

- Le prolongement de l’autoroute est très peu utile en plus de passer sur des champs agricoles 
nécessaires aux agriculteurs. Il y a plus d’inconvénient que d’amélioration avec le prolongement de 
l’autoroute 73. 

- Pourquoi la déviation vers l’Ouest à la sortie du rond-point de la rte 204? Beaucoup plus de 
résidences affectées par le bruit de circulation.  

Deux voies contiguës augmentent les risque de collision frontale, A 90 km / h avec le nombre 
élevé de chevreuils dans le secteur, il y aura plusieurs collisions à prévoir.  

- Bien que l'objectif de dévier le transport lourd sera atteint, avec le fait de ne pas mettre une sortie 
à la hauteur de la 150e rue n'améliore pas la sécurité des piétons et enfants qui prennent 
l'autobus sur la 10e avenue, le bassin de population entre la 151 et la 175 est très important et 
ces gens utilisent la 10 avenue et montent dans la 144e rue, utilisent la 12e avenue jusqu'à la 
129e rue pour rejoindre la 127e jusqu'à la sortie de l'autoroute. Sur les heures de pointes (matin et 
fin de journée) il y a un trafic impressionnant dans des petites rues  

- Je trouve inadéquat d'inclure encore plus de carrefour giratoire quand un seul cause déjà bien des 
accidents. Les gens sont dangereux dans le carrefour giratoire de la fin de l'autoroute, j'y passe 
tous les jours et passe près de voir un accident par jour.  

- prend beaucoup de place  

- 2 voies séparées de chaque côté et séparées par un terre plein serait plus efficace et plus 
sécuritaire.  

- Emplacement du tracé: le tracé proposé empiète sur des terre agricole dynamique vous pourries 
passez dans la forêt ou le terrain en friche plus bas. Priorité à l’agriculture sur le autre critère.  

La route pourrait s’arrêter à la 150e rue ça serait bien en masse! 

Si ça élargie l’empiètement non merci 

- Le chemin passerait sur des terre agricoles  

- Passé sur terres cultivées 

Svp évaluer le trajet pour ne pas impacter les cultures  
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- Vous prenez encore de belles terres cultivées de part et d'autre de la 175e  les terres en friche 
devraient plutôt être ciblées 

- En aucun temps il faut sacrifier des terres agricoles en culture franchement. Il ne faut y avoir pensé 
ben ben longtemps pour en arriver à cette conclusion. Les terres en cultures sont d’une importance 
capital pour nourrir les animaux et les humains aussi. Il faut prioriser les champs en friches et le 
bois. Voir même ne pas continuer le boulevard urbain au delà de la 127 eme rue. Dejas beaucoup 
trop de gâchis on été fait ! Les terres agricoles sont très importantes pour la séquestration du 
carbone et vous voulez y mettre la hache. Il faut prioriser les champs qui nourrissent au cristie de 
grenouille! 

- Passage sur des terres agricoles qui servent à nourrir la population 

- 4 voie  double avec viaduc et non carrefour giratoire  

- Arrêtez la route à la 150e rue c’est assez pour faire un nouveau parc industriel et sortir les vannes 
du secteur critique de la ville  

- Le tracé passe sur des terre agricoles cultivées  

Stoppées le trajet à la 150e est suffisant  

- Pas besoin d’être aussi long et ne devrait pas passer sur des terres agricoles en cultures 

- Le trajet est trop long et passe sur des terres en cultures.  

Sérieux faire sortir l’autoroute dans un croche aussi dangereux sur la 173 c’est être ignorant 
comme ça se peu pas 

- Le tracé passe sur des terre agricoles en culture c’est cave en criss!!! 

- Je ne reviendrez pas sur mes pas pour passé par la 175e je passerais par la 150e  

- Le tracé passe sur des terres agricoles cultivées par des jeunes ça a pas de nom sens  

- Je vais passer par la 150e et on vas aller plus vite au Costco et à Québec pas besoin d’aller plus 
loin au sud // je ne sais pas 

- Le carrefour giratoire est une belle fin d'autoroute.  

- Cependant, si on prolonge l'autoroute, il faut le remplacer par une vraie sortie, car garder le 
carrefour giratoire va créer trop de trafic à la 204. On veut une vraie autoroute 

- Une autoroute à deux voies séparées avec viaducs serait préférable pour ne pas recommencer les 
travaux lorsque A-73 sera prolongée jusqu'au Maine 

- Le tracé présent passe sur des terres agricoles dynamiques qui servent a nous nourire!! Le tracé 
devrait suivre celui proposé par nos agriculteurs ou bien passer plus a louest au niveau des terres 
en friche et boisé!! Nous ne devrions jamais éliminer des terres agricoles cultivés pour pouvoir 
circuler en voiture!! Notre alimentation est bien plus prioritaire!! 

- Les carrefours c'est très dangereux, y en a toujours qui nous coupent à lenvers 

- Passé dans le bois au lieu des terres en culture 
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- Le chemin choisi traverse sur des terres agricoles et des sucreries importantes appartenant à une 
population de gens qui ont travaillés fort toutes leurs vies pour avoir aujourd'hui ces terres. Je 
trouve cela injuste de choisir cette emplacement alors qu'il y a des chemins possible de prendre et 
de ne pas nuire à une si grande population. Retirer ces terres à ces gens est plus que injuste. Un 
travail d'une vie anéanti pour une route... 

- Pourquoi encore détruire des terres agricoles quand il es possible des éviter??? Pourquoi construire 
des nouvelle routes et ensuite se faire dire de moin utiliser les automobiles pour protéger 
l’environnement et croyez vous vraiment que sa va réduire le trafic de camion dans la ville St 
Georges ?? Les commerce auront encore besoin de se faire approvisionner et tout les camions de 
bois qui besoin de traverser la rivière chaudière vont encore circuler dans la ville . 

- Les Beaucerons ne savent pas utiliser les carrefours giratoires. 

- Cela devrait être un autoroute à 100km/h jusqu'à St-Côme-Linière 

- Impression d’un retour en arrière avec le principe de 2 voies de la 173… ce n’est pas une « vraie » 
autoroute. 

- Sa passe directement sur les terres d'une ferme laitière en production et qui a de la relève le tracé 
devrait être plus vers l'ouest 

- parce que le tracé présentement détruit des terres agricoles et des terres acericoles alors que le 
tracé pourrait être fait pour à un autre endroit où des personnes ont déjà donné leur accord et où 
les terres ne sont pas exploités. Vous pourriez le mettre plus bas sans affecter les entreprises sur 
le tronçon. Vous pourriez au moins aider les personnes qui ont la force d'être agriculteur, de nous 
permettre d'avoir une indépendance alimentaire minime pour notre nation. 

- passage sur des terres agricoles dynamiques, utilisées pour nourrir la population 

- Il y a présence de terres agricoles existantes  qui sont actuellement exploitées . Apparemment, il y 
a d'autres tracés qui doivent être priorisés pour conserver les terres touchées par le projet actuel. 
Ces terres agricoles sont une source alimentaire exceptionnelle qui ne doivent absolument pas 
être utilisées à d'autres fins. Ça doit être une priorité à conserver ,il y a d'autres alternatives. 

- J’aurais préféré qu’un 4 voies soit maintenue tel qu’à la sortie de l’autoroute actuelle (2 voies 
entrante/2 voies sortantes). 

- L'emplacement ne fait aucun sens. Passer sur plusieurs terre agricoles, c'est l'une des plus 
mauvaises idées. Vous ne pouvez pas faire ça. 

- Car sa va nuire à l’entreprise d’une très bonne amie 

- Car je ne suis pas d'accord qu'il sacrifié nos terres agricoles. 

- L'emplacement du tracé, surtout pour la partie centrale passe par beaucoup de zones humide, en 
plaçant le tracé de la partie centrale près de la lisière sud de la zone considéré, il serait possible 
d'éviter presque la totalité des zones humides tout en minimisant les impacts sur les zones 
agricoles et acéricole. 
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Aussi le tracé actuel passe par des zones agricoles en exploitation alors qu'il serait possible de le 
faire passer par des zones agricoles non exploité se trouvant dans la zone étudié et par des zones 
où les propriétaires des batiments et résidences ont déjà donné leur accord pour être expropriés. 

Le tracé de la partie centrale est le pire qui pouvait être proposé et sélectionné. 

- Le tracé proposé passe sur des terres cultivées. Un tracé passant sur des terres moins propices 
aux cultures a déjà été envisagé plus à l’ouest 

- Passe sur des terres agricoles cultivées. Nuit aux agriculteurs présents 

- Le tracé ne devrait pas passez sur des terre agricole. Devrait plutot passer  dans le bois ou terre en 
friche 

- L'autoroute ne doit pas passé sur des terres d'agriculteurs 

- Il ne faut pas passer sur les terres agricoles, ce sont eux qui nous nourrissent. Il y a certainement 
des tracés plus appropriés. 

- Une autoroute c est 4 vois 

- Vous passez sur des terres agricoles  comment pouvez-vous détruire des champs qui apporte la 
nourriture à la population 

- Juste une voie 

- passe directement dans des champs agricoles 

- De faire une seule voie avec circulation à contresens augmente énormément les risques de face à 
face ce qui n'est pas du tout souhaitable à mon avis. De plus, les gens ont énormément de 
difficultés à comprendre comment fonctionne un carrefour giratoire actuellement alors en ajouter 3 
n'est pas du tout une bonne idée !! Cela créera plus de zones accidentogènes ce qui n'est pas 
souhaitable. 

- Passe sur de bonne terres agricole changer un peu le tracé 

- Il est absolument inconcevable que vous trouvez ça logique de passer sur des terres agricoles 
cultivables ! 

- On ne passe pas dans des terres agricoles, on doit faire le tracé plus bas. 

- Pas sur des terre agricole 

- Vous passez sur des terres agricoles c’est inacceptable. Vous ne pouvez pas faire cela. 

- Construire 4 voies avec viaduc et sortie d’autoroute 

- Le tracé aurait pu être à St-Georges oust et plus long et à 4 voies 

- Se rendre à Saint-Côme-Linière ou 

- Le tracé passe sur des terres agricoles qui devraient être préservé. 

- En premier lieu je considère que passé le tracé sur des champs agricoles au lieu d'un peu plus à 
l'ouest sur une terre boisée n'est pas la bonne solution et une autoroute ce n'est pas une route 
avec des carrefours giratoires à tous les 2 kilomètres...Au bout de l'autoroute c'est correct, mais au 
milieu avec le nombre de camions qui y circule et leurs freins moteurs (accélération et 
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décélération) C'est beaucoup plus écologique que les transports lourd conserve leur vitesse et 
pour le bruit aussi. Merci de prendre mon avis en considération! 

- Il serais préférable passer sur des terres qui ne son pas pour les cultures qui servent à nourrir les 
animaux et par la suite nous nourrir 

- vous passez sur des terre agricole 

- Étant résident de saint come jaurait préferer que lautoroute se rende directement sur la route saint 
zacharie a la hauteur de la ligne haute tention de hydro quebec  et tant qua etre sur le projet 
pourquoi pas le faire comme il le faut du premier coup et mettre 4 voie a la longeur merci 

- Tant qu’à faire un prolongement, pourquoi ne pas le faire à quatre voies séparées jusqu’au bout? 
Le tronçon Saint-Joseph / Beauceville a été fait à deux voies non séparées et deux ou trois ans 
après son inauguration, on a recommencé les travaux pour séparer les voies… Pas très économique 
pour le payeur de taxes. Tant qu’à faire le prolongement, faisons-le bien du premier coup. 

- A la hauteur de la 175 vous détruisez encore des très belles parcelle de terre en culture qui serait-
il facilement évitables 

- A mon idée avant de prolonger l'autoroute un 2e pont serait beaucoup plus utile pour le moment 

- Priorisé les boisés pour ne pas toucher aux terres agricoles et mettre une lumière dans la 175e rue 
au lieu d'un carrefour giratoire. 

- Le tracé actuel pénalise grandement la continuité de l'exploitation de très belle terres agricoles 

- Le passage en terrain agricole cultivable est inadmissible. Passez dans le bois, le bois on le mange 
pas! On est pas en URSS ici où le gouvernement s’en fou de l’autonomie alimentaire. 

- Vous devez  protéger  le territoire  agricole 

- L’emplacement du tracé à la hauteur de la 175e rue est beaucoup trop loin de la ville et 
hypothèque beaucoup trop de très bonnes terres agricoles. Je ne comprend pas pourquoi après le 
rond point de la 127e rue, le tracé s’éloigne de la 173 au lieu de s’en rapprocher ou rester 
parallèle.  

L’importance accordée à la préservation des milieux humides ne devrait pas dépasser celle de 
garder les bonnes terres agricoles intactes.  L’impact pour les agriculteurs locaux peut souvent 
être très grand. 

Ce boulevard urbain doit avoir au minimum 4 voies avec un terre plein au milieu. 

Merci 

- Les responsables du tracé auraient dû suivre les recommandations de l'upa et des propriétaires de 
boisés pour faire un tracé qui ne passe pas sur les terres en culture qui sont irremplaçables. 

- Impact non négligeable dans le monde agricole 

- Deteste les rond point 

- Car sa peux nuire a la production de plusieurs fermes agricoles 

- J'aimerai jusqu'au usa 
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- Le carrefour giratoire a titre de fin d’autoroute n’est pas bien utilisé, un feu de circulation serait 
plus judicieux. Il arrive souvent que les usagers du rond point arrêtent en plein centre pour laisser 
passer les gens arrivant des autres directions. 

- Le tracé ne devrait pas passer sur des terres agricoles (ou le moins possible), y aurait-il d’autres 
alternatives qui impact moins nos agriculteurs ? Après tout, ce sont eux qui nous nourrissent !? 

- Serait préférable 

- Je préfère un feu de circulation ou un échangeur comme la 74e rue. Pour ce qui est de la 150e rue, 
elle ne semble pas déboucher sur la 10e avenue, ce qui fait un non sens pour la circulation de la 
204 vers Lac-Mégantic. 

- Sécuriser la sortie est une chose, mais pourquoi vouloir saccager les terres agricoles sur 7 km ? 
pour gagner 2 minutes de trajet? On nous parle d'écologie et vous voulez encore plus d'autoroute 
? Ce n'est pas logique 

- Construire une autoroute, briser les terres privés/public, détruire la faune, augmenter les taxes des 
résidents en plus de la pollution générée tout ça pour gagner tout au plus dix minutes de traffic… 
on est pas à Montréal ici! Vous en faites quoi de l’environnement? Tout ça est une porte d’entrée 
pour devenir plus gros, construire plus, vouloir plus?? À quel prix??  Vous optez pour le 
développement économique plutôt que développement durable  ou humain! Totalement contre! 
Vraiment pas fière des valeurs que vous avancez! notre génération ce n’est pas ce qu’elle veut, 
écoutez donc les jeunes! 

- Je préfère une vraie autoroute à 4 voies 

- Il faut absolument limiter le plus possible les dommages sur les terres agricoles actives.  Les 
agriculteurs ont déjà assez de défis à relever... 

- Je préférerais un tracé à 4 voies se rendant jusqu'à Saint-Côme Linière avec feux de circulations 
plutôt que des carrefours giratoires pour une plus grande sécurité des usagers. 

- Pourquoi ne pas passer sur les terres en friches un peu plus à l’ouest plutôt que les terres 
agricoles, cela est un non sense 

- L'emplacement à St-Côme serait à repenser 

- Le tracé actuel est sur des terres cultivables et cultivés.  C’est très décevant.  Deux voies.  
Pourquoi ne pas faire immédiatement 4 voies.  Plus tard cela court à beaucoup plus cher,  on a déjà 
vu cela avec d’ancien tronçon.  Même si c’est une bonne nouvelle je me demande pourquoi ne pas 
la rendre à Jacman. 

- 2 voies contiguës: Dangerosité. Rappelons-nous la 50. 

- Les bons champs pour l'agriculture se font détruire. 

- Toujours triste de voir la vie d'agriculteurs impactée. 

- Tracé sur terre agricole, préservons nos terres svp! 

- Des feu de circulation ferait l’affaire 

- Les tracé brise les forets et les habitats naturels des animaux 
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- Comment expliquer que cette consultation n’ait pas été déjà faite ? 

Depuis 10 ou 15 ans que cette portion de route devrait être faite. 

C’est connu depuis longtemps que la route doit passer à cet endroit. 

Du Red-Tapre de fonctionnaire qui coûte une fortune à même nos impôts. 

- Le tracé devrait passer plus « en bas » sur des terres en friche et non pas sur des terres agricoles 
qui servent à nos agriculteurs. Ce sont leur entreprise qui est en jeu pour nourrir le Québec. 

- Une entente avait été prise parmi des citoyens pouvant être concernés et évitant ainsi de passer 
sur des terres agricoles qui sont entretenues et cultivées. Le tracé proposé par ces citoyens 
impactait moins de bâtiment et passait sur des terres boisés dont les propriétaire ont accepté le 
passage. Le MTQ devrait prendre en considération le tracé proposé par ces gens. Je suis en total 
désaccord qu'on passe sur ces terres agricoles quand on peut facilement faire autrement. D'autres 
options sont envisageable avec en plus, la collaboration des citoyens directement concernés. Où 
est le problème? 

- Éviter les terre agricole! 

- Trop proches de quartiers familiales 

- Je ne suis pas satisfaite, car on ne doit pas touché aux terres agricoles 

- Le tronçon traverse 2 érablières entaillées et productives, va longer des habitations de 37e ave, un 
tracé avait été proposé aux différents propriétaires en 2021 et en 2023, il est changé de beaucoup 

- Y a d autres solutions certainement que de passer sur des terres agricoles, on déboise des forêts 
pour des abitations , on veut enlever le gagne pain des agriculteurs pour une autoroute est 
vraiment nécessaire . Y a certainement bien d autres chose à faire avant, que de saccager des 
forêts, des champs pour7 km d autoroute !!!!! 

- Je n'aime pas particulièrement le concept de carrfour giratoire. 

- Chaussée à 2 voies contiguës: Les voies devraient être séparé pour des raison de sécurité, surtout 
l'hiver, faciliter le déneigement et conserver une limite de vitesse de plus de 70km/h pour inciter la 
population des environs à utiliser eux aussi ce nouveau trajet et désengorger le centre ville.. 

- Je trouve inacceptable de sacrifier des Terres agricoles et des érablières déjà cultivées et en 
production au profit de l'asphalte. Des terres agricoles et des forêts matures, ça ne se retrouvera 
plus pour les générations futures. Ce gouvernement ne pense pas à l'environnement 

- Je me serais attendue à un prolongement d'autoroute à 4 voies séparées par un terplain. Les 
manoeuvres de dépassement à contre-sens peuvent être dangereuses dans de mauvaises 
conditions, je me serais attendue qu'on l'évite à la circulation. Une bonne partie va arriver de 
l'autoroute avec ses limites de vitesse plus élevées et sa fluidité confortable, et ça risque de 
contraster avec le fait de suivre des camions de transport, qui plus est, seront nombreux, créant 
plus d'impatients et de manoeuvres dangereuses. Un carrefour giratoire risque d'aller à contre 
sens du temps que les gens s'attendent d'économiser au quotidien avec ce changement 
grandement attendu de beaucoup de citoyens. Je serais donc d'avis de mettre le moins de 
carrefour giratoire possible, soit un seul à la fin du prolongement. Si je devais en choisir un 2e, je 
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dirais que à la hauteur de la 175e rue est un bon emplacement stratégique pour permettre au 
traffic de rejoindre St-Georges à l'une de ses extrémité. Déjà l'autoroute se termine à son milieu, et 
il y a déjà une sortie d'autoroute à son début. Un carrefour giratoire au niveau de la 150e rue ne 
serait qu'irritant et mal placé a mon point de vue. Au départ j'aurais préférée une autoroute tout de 
suite, qui ne rencontre pas le sens inverse, et des sorties d'autoroute plutôt que des carrefours 
giratoires. Par contre si ça nous permet d'avoir, sans plus attendre,  une alternative à la 204 plus 
directe, et si ça ne ferme pas la porte à ce que ce soit transformé en autouroute éventuellement, je 
suis d'accord. Dans ce cas il est important de faire les plans en tenant compte d'un possible 
élargissement en autoroute, donc de manière à ce que le moins de travail et de ressource ne soit 
utilisé en vain. Merci beaucoup de consulter la population comme vous le faites. 

- Je crois qu'il y a des fermes sur ce tracé. Comme ces dernières sont en grande difficultés au 
Québec, je ne suis pas d'accord à ce qu'une autoroute passe sur leurs terres. 

- Plusieurs personne n'utilisent pas les carrefours giratoires correctement. 

- Vous passez sur des terres agricoles 

- Un projet à deux voies contiguës n’est autre chose qu’un doublon de la route 173. Il faut avoir de 
la vision et continuer l’autoroute Robert-Cliche sous forme d’autoroute, sinon ce ne sera qu’un 
doublon de ce que nous avons déjà. La fin de la route au sud devrait se terminer au sud de la 
rivière Patrick, cet endroit est beaucoup plus propice pour implanter de façon sécuritaire un 
raccordement à la route 173. Le secteur retenu dans le projet actuel est déjà très accidentogène 
actuellement donc plusieurs accidents mortels au cours des dernières années, y installer un rond 
point augmentera la prévalence des accidents dans le secteur. Le but du prolongement de 
l’autoroute Robert Cliche est justement d’avoir une autoroute qui déssert ce secteur et qui 
éventuellement, viendra à relier le Canada et les États-unis avec l’autoroute 95 au Sud, construire 
un boulevard urbain où les constructions seront permises de part et d’autres de la route ne fera 
que rendre impossible la réalisation d’un tel projet dans le futur, car d’ici là le corridor sera 
développé et il sera impossible de le retransformer en autoroute. Que les choses soient claires, je 
réside à Saint-Come-Linière et je travaille à Lévis, je voyage à tout les jours sur ce tronçon et 
pourtant, j’aime mieux conserver le statut quo actuel et continuer à rouler sur la 173 jusqu’à La 
204/A73 que de voir un projet de simili autoroute/boulevard urbain se concrétiser. Bref ne faites 
rien si votre solution consiste à créé un doublon de la route que nous avons actuellement, au 
moins de cette manière vous ne nuirez pas au futur décideurs de demain qui, je l’espère, auront 
plus de vision que vous 

- Je ne crois pas nécessaire une sortie à la 150e rue s'il y en a une a la 175e rue. Faites la 175e rue à 
la place. 

- Aucune utilité 

- Cela n'a aucun sens de passer dans les terres agricoles, cutivées et drainées. 

- J’aurais préféré une route à 4 voies avec idéalement terre-plein central pour diminuer le risque 
d’accident. Peut-être le prévoir dans le futur? 

- Selon moi, un autoroute, doit avoir 4 voies avec un terre-plein au centre. Ainsi, on ne 
recommencerait dans 20 ans pour le rendre à 4 voies. 
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- Pourquoi ne pas faire dés le départ 2 voies séparées pour la sécurité et la rapidité? 

- La carte du tracé est trop petite et imprécise pour que je comprendre. De plus, je crois que 
l'autoroute pourrait prendre fin à la 175 ème. Son prolongement jusqu'à la 208 ème route 
m'apparaît superflu. Aussi, tant que les Américains ne construiront pas d'autoroute pour rejoindre 
la 73, son prolongement vers le Maine est prématuré. 

- Le tracé proposé à cette étape traverse des terres agricoles et acéricoles en activités dynamiques 
et à échelle d’exploitation familiale. Certaines ont une offre d’agriculture de proximité pour les 
citoyens. Le gouvernement doit prêcher par la cohérence de ses messages « achat local » et tout 
faire pour protéger ces terres. Il est non seulement inacceptable, mais indécent et inexcusable de 
les détruire pour les convertir en route à voies simples. Nos agriculteurs locaux perpétuent la 
noblesse de ce travail et doivent jour après jour  composer avec tous les éléments de la nature et 
se relever à chaque matin pour poursuivre leur mission et leur passion. 

- Il est essentiel de revoir ce tracé et d’en privilégier un dont les impacts seront moindres et surtout 
pas aussi néfastes pour les terres agricoles et acéricoles. 

- ralentissement du traffic 

- Un 2e pont avant 

- Les terres agricoles sont essentielles à notre bien être.  Soyez indulgent et corriger votre tracé de  
façon à ne pas couper les terres nous nourrissant!!!! 

- Nous devrions pas refaire les erreurs du passé.Nous devrions construire une autoroute à voie 
double chaque côté jusqu'à la 208e rue. Ensuite l'autoroute serait terminée de la bonne façon 

- Une grande partie de territoire agricole est touché par ce projet. Un meilleur projet touchant a 
moins de territoire agricole devrait être proposée 

- On ne devrait pas toucher aux maisons ni aux fermes dans le tracé. 

- Voir pour véhicule lents non obligatoire je crois 

- Le diamètre du carrefour giratoire n’est pas assez grand, beaucoup de gens se font prendre à 
essayer de se faufiler pour ne pas manquer leur sortie au risque de provoquer une accrochage.  

Pourquoi ne pas faire les 4 voies tout de suite, car ils va falloir les faire un jour et que plus tard ça 
va coûter plus cher. 

- Le bris des champs des agriculteurs qui ont travaillé fort pour avoir leur ferme 

- Le tracés devrait éviter les terres agricoles exploite. 

- Intersection nécessitant des lumières pour plus de sécurité 

- manque total de considération pour les résidents qui ont proposé un tracé 

- Vous ne protégez pas les entreprises agricoles 

- Va être dangereux pour les depassements 

- Ce chemin doit respecter la protection du territoire agricole 

- La 175* est la route idéale pour circuler vers St-Philibert et aussi vers St-Prosper. 
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- Le trajet passe sur des terres agricoles qui devront être détruites pour réaliser ce projet. D’autres 
routes pourraient être envisagées 

- Il devrait y avoir 2 voies dans chaque direction considérant qu'il y aura beaucoup de véhicules 
lourds qui emprunteront cette route. À la jonction de la route 173, il devrait y avoir une lumière 
dans toutes les directions pour éviter les accidents. La population en général ne sait pas comment 
se comporter dans les carrefours giratoire pour l'emprunter tous les jours. 

- Expropriation de terre agricole 

- Le tracé devrait être droit 

- Bris de qualité de vie ,quiétude, augmentation circulation automobile, perte milieu agricole, 
menace pour cours d'eau,bris du paysage, milieu sensible, ravage de cerf de virginie. Gachis total 
de la part du gouvernement actuel. 

- Une autoroute à voies contiguës c’est toujours plus dangereux, surtout qu’il y aura beaucoup de 
poids lourds… 

- c,est  une  autoroute     que sa prend       IL FAUT  PASSÉ   LE VILLAGE   ST COME  SE RENDRE   
JUSQUA  LA ROUTE  QUI VA  A     ST   THÉOPHILE   VILLAGE   FAIRE   LE  ROND  POINT   A 
CETTE  ENDROIT     TOUS  LES  CAMIONS   DE   ST  AURÉLIE  ET  DE  ST  ZACHARIE  ET  ST  
PROSPER   ET  LES  AUTRE  VILLAGES          ET  LES GENS  DE  ST  JOSEPH    STE MARIE      DE  
LÉVIS  ET  MEME  QUÉBEC      POUR  ALLER   A    BOSTON  MASS    OU  A   MÉGANTIC    
COMPRENDS  LES   ININGÉNIEURS    DU   GOURVERNEMENTS   JE   PENSE   DES  VRAI   
INCOMPÉTANTS       MEME  PAS    CAPABLE  DE  FAIRE   UNE  COURBE      QUI  PENCHE    AU  
BON  DEGRÉ      POUR  QUE  SA TOURNE   BIEN     EN  AUTO    ET  SURTOUT  EN  CAMION   
CHARGÉ   EN  HAUTEUR      COUTE  PAS  PLUS  CHER  LA  FAIRE       UNE  FOIS  CORRECT      
UNE  AUTOROUTE    QUE TOUJOURS  RECOMMENCÉ   4 A5  FOIS  COMME  VOUS FAITES      
REGARDE  LES   COMPAGNIES  TRANSPORT       DANS  CHAUDIRE   APALACHES       ET  TOUS   
LES  AUTO     PASSERAIT     SUR  CETTE     PAS  JUSTE  LES  GENS   DE  ST  GEORGES   
PASSERAIT    LA     RÉVEILLE     LA  POPULATION   AUGMENTES   A TOUS  LES  ANS           
RÉVEILLE    LES   CAVES     EN  L'AN     196  ONT ÉTAIS   6 MILLONS     MEME  AUTOROUTE  2 
VOIES   LA  RENDU  PRESQUE  10  MILLONS          RÉVEILLES    WAKE UP   MEN         QUÉBEC  
DE  STUPIDE     

- C'est très très très près de chez moi et ça cause du stress 

- Lieu de passage dans la 175e, vous brisez le fruit d'une vie, pour une famille qui l'entretienne 
depuis plusieurs années, je ne comprends pas 

- Le tracé proposé ne permets pas aux motoneigistes de rallier la station service l'Essentiel comme 
nous pouvions le faire depuis de nombreuses années. Le sentier proposé qui permettra aux VHRS 
de se rendre à la seule station d'essence accessible à St-Georges par la 36 ième avenue démontre 
une méconnaissance des possibilités lors de la conduite d'une motoneige ou une mauvaise foi 
évidente. L'argument avancé que le sentier n'est pas un sentier provincial dument enregistré sur 
les cartes de la FCMQ ne tient pas la route non plus. Une entente avec le club VTT local fait que 
eux entretiennent cette portion de sentier commun pour nos deux activités et que en échange nous 



MINISTÈRE DES TRANSPORTS ET DE LA MOBILITÉ DURABLE PROJET DE PROLONGEMENT DE L’AUTOROUTE 73 À SAINT-GEORGES 

69 

leur rendons la pareille ailleurs dans la ville. Cette proposition peut à la limite accommoder les 
utilisateurs de VTT, mais n'est absolument pas adaptée à la situation des motoneigistes. 

- Il est inconcevable d’utilisiez des terres en exploitation  pour faire passer une voie de 
contournement. Ces terres sont le pain  et le beurre de ces agriculteurs qui travaillent avec 
acharnement pour nous nourrir. ( vous aussi bien que moi) L’agriculture est en déclin et vous 
proposez un tracé qui risque de mettre des entreprises agricoles en péril…Pourquoi ne pas 
déplacer le tracé  sur les terres en friche qui sont à proximité? Qui dit terres en friche dit terres non 
exploitées alors ce serait déjà bcoup mieux, mais aussi, il semblerait que des gens seraient 
volontaire à être exproprié pour éviter l’utilisation de terres en exploitation… Pourquoi ne pas 
étudier cette avenue ?  En terme d’acceptabilité on ne pourrait demandé mieux . Ceci dit, j’espère 
juste que cette consultation n’est pas « bidon » comme d’autres l’ont déjà été et que le ministère 
des transports et de la mobilité durable sera pour une fois à l’écoute de la population et saura faire 
en sorte que notre agriculture soit considérée et préservée. 

- Les carrefours giratoires vont limiter la vitesse. Ce n est pas une 10e avenue qui est fabriqué, il 
faut que ca circule rapidement 

- On ne peut appeler ceci une autoroute avec des carrefours giratoires aux intersections majeures au 
lieu d’échangeurs. Puisque c’est seulement 7 km, pourquoi ne pas prolonger la route sous forme 
d’une vraie autoroute? Après 40+ ans d’attente, les citoyens de St-Georges méritent une voie de 
contournent rapide et efficace. 

- Ce sont de belles terres agricoles qui appartiennent à mes clients 

- Je ne suis pas satisfait que le tracé passe sur des belles terres agricoles, drainés, cultivées et 
entretenues. Il pourrait facilement passé sur des terres abandonnées et dans la forêt. La partie de 
route entre la 175 et la 173 est complètement inutile pour la quantité de gens qui l'utiliseront. 
Cela va coûter beaucoup trop chère pour peu d'utilité. Beaucoup d'érablière seront brisée. Le projet 
devrait s'arrêter à la 175. 

- Ces choix empiètent sur des terres agricoles en culture, utiles pour la relève ainsi que des 
érablières exploitées. Les terres sacrifiées ne pourront pas être remplacées facilement étant donné 
que des années de travail ont été nécessaire afin d'avoir des terres fertiles. Ces choix nuisent aux 
générations futures si peu nombreuses dans le domaine de l'agriculture. 

- Pourquoi ne pas utiliser le tracé déja accepteé par plusieurs des propriétaires concernés. il me 
semble que les terres agricoles devraient être consrevées le plus possible. même si beaucoup de 
milieux humides sont présent sur le tracé bien justifié auprès du ministère avec la séquence évité-
minimisé-compensé le ministère accepte ce type de développement. les terres agricole et les 
maisons ne devraient pas être sacrifié pour cause de milieux humides et donc pour diminué la 
compensation financière payé pour la destruction de ceux-ci.  il me semble qu'il y a une maison 
près du carrefour giratoire de la 175e ????   

- Déja assez de routes et entretien souvent déficient. 

- L'empiétement dans les bonnes terres agricoles est déplorable 

- je ne suis pas satisfait parce que la ville de St-Georges a déja annoncé qu'elle ne raccorderait pas 
la 150 ieme rue a la voie de contournement. Alors ci c'est comme ca on fait cette voie de 
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contournement pour a peu pres pour rien, car ca ne réduira pas beaucoup le nombre de véhicules 
lourd qui devront passé par le centre ville. 

- Au niveau de la 175 ieme rue on devrait privilégié plutot un feu rouge comparativement a un 
carrefour giratoire, on épargnerait de la surface de terre agricole et de plus on n'aurait pas besoin 
d'amputer les terrains des résidents a l'est et a l'ouest de la voie de contournement le long de la 
175 ieme rue. 

- Seulement 2 voies, les travaux seront à reprendre dans 10ans, car ne sera plus assez large. Les 
carrefours giratoires limite la vitesse. La population est vieillisante et avec seulement 2 voies ce 
sera un problème puisque la circulation ralenti continuellement. 

- Engager 30 à 35% de main d'oeuvre et d'artisans locals (inférieur à 50km) 

- IMPACTS SUR LES COURS D’EAU ET LES MILIEUX HUMIDES 

Selon les cartes fournies et une analyse complémentaire, le tracé actuel croise plus d’une dizaine 
de cours d’eau. Ces cours d’eau sont essentiels à l’approvisionnement des multiples milieux 
humides autour du tracé. Il sera très important d’affecter le moins possible l’hydrologie de ces 
cours d’eau afin d’atténuer le risque de modification de l’hydrologie des milieux humides et 
d’assèchement subséquent. Il est important de préserver ces milieux humides, car ils fournissent 
plusieurs services écologiques comme la captation de carbone. Nous sommes aussi préoccupés 
par le maintien de la qualité des cours d’eau traversés par le tracé. Dans la présentation du projet 
(Youtube) disponible sur le site de Consultation Québec ainsi que dans le document « Avis des 
experts sur les enjeux du projet », la présence de l’omble fontaine dans l’aire d’étude qui est une 
espèce indicatrice de la qualité de l’eau a été mentionnée. Puisque les routes sont une source de 
plusieurs contaminants comme les sels de déglaçage, la mise en place de solutions pour diminuer 
l’afflux de ces contaminants dans les cours d’eau devrait être priorisée. Par exemple, la création de 
bassins de rétention avec des espèces capable d’aider à la filtration des contaminants comme les 
saules et les quenouilles pourra être mis en place. 

Globalement, nous croyons qu’il est essentiel d’éviter la perte de milieux naturels ayant des 
fonctions écologiques importantes, comme les milieux humides et de limiter la destruction et la 
fragmentation de milieux naturels comme les boisés et de mettre en place les corridors fauniques 
nécessaires à la connectivité et surtout, répondant aux besoins de la faune. 

PERTES DE TERRES AGRICOLES  

Le tracé proposé traverse aussi des terres agricoles en passant directement en zone verte ayant 
comme conséquence le morcellement et l’enclavement des terres agricoles affectées sur une 
partie du tracé (élément aussi mentionné par le ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation dans le document « Avis des experts sur les enjeux du projet », mai 2021). Nos 
expériences passées nous le rappellent, l’arrivée d’un projet autoroutier peut apporter des 
pressions importantes sur les terres agricoles, les milieux humides et les milieux naturels, 
particulièrement lorsqu’elles se situent à proximité d’un périmètre urbain.  

Nous souhaitons rappeler un point mentionné par la Direction régionale de l’analyse et de 
l’expertise dans le document « Avis d’experts sur les enjeux du projet » qui est le suivant : « Un 
producteur agricole qui perd des superficies agricoles (notamment en raison d’un prolongement 
d’une route) peut déplacer une parcelle en culture en vertu de l’article 50.4 du Règlement sur les 
exploitations agricoles aux conditions qui y sont décrites ». Tout comme la Direction régionale de 
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l’analyse et de l’expertise, nous soulignons que le déplacement des terres en culture ne doit pas 
avoir des impacts sur la faune, la flore et sur les milieux humides. 

PÉRIMÈTRE URBAIN ET ÉTALEMENT URBAIN 

L’entièreté du tracé se trouve à l’extérieur du périmètre urbain de la Ville de Saint-Georges. Bien 
qu’une bonne partie le longe, la portion du centre se trouve bien à l’extérieur de celui-ci. Le projet 
de prolongement pourrait apporter un engouement pour le développement des terrains se 
trouvant en bordure du projet proposé. Avant de diriger le développement urbain vers les terrains 
peu ou non développés localisés en bordure du projet, la revitalisation, la requalification et la 
densification dans les milieux urbains déjà existants est plus que souhaitable d’un point de vue : 

- écologiques (diminution des distances parcourues et diminution des pertes de terres agricoles 
et de milieux naturels);  

- économique (rentabilisation des infrastructures existantes);  

- social (vieillissement de la population et proximité des services, droit à la mobilité face aux 
coûts de la vie élevés);  

- etc. 

OUTILS À METTRE EN PLACE  

En somme, l’emplacement du tracé retenu aura des impacts notables sur le milieu et il importe de 
mettre en place des mesures pour limiter ces impacts à court, moyen et long terme. Concernant la 
perte de milieux humides, il importe de compenser rapidement ces pertes (lire le chapitre 3 du 
rapport de la commissaire sur le développement durable à ce sujet (Vérificateur général du 
Québec, 2023). Aussi, des outils (réglementaire et de planification) doivent être mis en place, mais 
surtout être appliqués et respectés afin de limiter les impacts du projet sur la perte de terres 
agricoles dans le futur, mais aussi afin de bien encadrer et maximiser le développement des 
terrains en bordure du projet.  

Nous proposons que les meilleures pratiques d’aménagement des emprises autoroutières soient 
appliquées sur ce tronçon, notamment afin de limiter ou ralentir la propagation d’espèces 
exotiques envahissantes dans l’environnement (à cet effet, voir le Guide pour des plantations 
résilientes dans les emprises autoroutières du CRE Montréal : https://bit.ly/3rlp8I4tel) :  

ÉMISSIONS DE GES  

D’ailleurs, notons que l’étalement urbain reste une source indirecte non négligeable d’émissions 
de GES. En ce sens, nous souhaitons réitérer certains des commentaires émis par la Direction de 
l’expertise en réduction des GES du MELCCFP dans le document « Avis des experts sur les enjeux 
du projet » déposé en mai 2021. Il y est mentionné que l’initiateur du projet devra quantifier les 
émissions de GES liées au projet sans oublier celles associées à l’étalement urbain. Les émissions 
provenant du carbone noir devront aussi être prises en considération. Évidemment, cette 
quantification des émissions de GES devra « inclure la quantification des émissions engendrées 
pendant la phase d’exploitation en plus de celles identifiées en phase de construction ».  

Nous appuyons la demande de la Direction de l’expertise en réduction des GES, nous souhaitons 
voir, dans le plan de réduction des GES présenté par l’initiateur, des actions concrètes et 
ambitieuses afin de réduire les émissions engendrées par le projet, et ce, à toutes ses étapes. 
D’ailleurs, la Direction de l’expertise en réduction des GES dresse dans son avis (« Tableau 1 : 
Exemples de mesures permettant la réduction des émissions de GES ») plusieurs exemples 
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pertinents afin de réduire les émissions de GES. Ces actions, qui seront suivies à l’aide d’un plan de 
surveillance, seront bénéfiques pour la qualité de vie des résident.e.s, mais surtout pour le climat.  

INVESTISSEMENTS EN MOBILITÉ DURABLE 

Dans un contexte plus large que celui de cette consultation, nous souhaitons rappeler que dans un 
contexte de lutte aux changements climatiques, la construction de nouvelles infrastructures 
autoroutières n’est pas souhaitable. Nous comprenons le contexte dans lequel s’inscrit ce projet de 
prolongement qui a comme objectif de permettre aux usagers, notamment les véhicules lourds, de 
contourner le centre-ville de Saint-Georges. Nous souhaitons toutefois rappeler que :  

1. le secteur des transports émet près de 43 % des émissions de GES au Québec (gouvernement 
du Québec, 2023), 

2. le gouvernement du Québec a adopté une politique de mobilité durable afin de favoriser la 
mobilité durable. Notons que lors de sa tournée régionale sur le financement de la mobilité et de 
l’appel de mémoire, les intervenants avaient mentionné en grand nombre que « Les 
investissements en transport inscrits au Plan québécois des infrastructures doivent atteindre un 
taux réel de 50 % des investissements en transport terrestre pour les transports collectifs » 
(gouvernement du Québec, Politique de mobilité durable, 2030, 2021, p. 20) 

3. les experts s’entendent pour dire qu’il faut arrêter d’autoriser de nouveaux projets autoroutiers 
(gouvernement du Québec, Comité consultatif sur les changements climatiques, 2022, page 32). 

Considérant ces observations, parallèlement à la réalisation de cette nouvelle infrastructure 
autoroutière, nous espérons voir des investissements importants à Saint-Georges pour favoriser la 
mobilité durable (transports collectif et actif), et ce, à hauteur égale ou supérieure de la valeur du 
projet de prolongement de l’autoroute 73. En effet, alors que le centre-ville de Saint-Georges sera 
plus sécuritaire, fluide et conviviale pour les résident.e.s avec le prolongement de l’autoroute 
(réduction de la circulation, notamment de véhicules lourds), il sera d’autant plus pertinent de 
prévoir des investissements en mobilité durable. Il s’agit d’une opportunité à ne pas manquer pour 
faire :  

- avancer la mobilité durable;  

- améliorer la qualité de vie des résident.e.s;  

- vitaliser davantage les artères commerciales du centre-ville et le tourisme;  

- diminuer les émissions de GES;  

- offrir des alternatives de déplacement plus économiques; 

- etc. 
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Le projet 

Pourquoi croyez-vous que ce projet ne permettra pas d’améliorer la sécurité et la fluidité des 
déplacements dans la région? 

 

- À ma connaissance, il n'y a eu qu'un seul accident mortel impliquant un véhicule lourd qui aurait 
pu être redirigé. À mon avis cela ne justifie pas un tel projet. 

- La proposition ne solutionne pas la circulation des camions lourds de la région de Saint-Martin et 
les autres villages très industrielles. Malheureusement, Les camions vont continuer à circuler dans 
la ville. 

- Nous avons vécu les changements il y a quelques années et il nous promettait le dégagement du 
centre ville des camions lourds et du trafic et ça n'a pas été le cas. 

- Parce que c'est la fin de la ville.  Il n'a pas beaucoup de trafic passé la 175 

- Étant donné que la circulation problématique  sera juste déplacé vers la route 204 qui est 
beaucoup moins faite pour recevoir une bonne quantité de véhicules. La circulation sur la route 
204 sera plus dangereuse que si les véhicules circuleraient sur le boulevard Lacroix. 

- Les gens ne comprennent pas comment fonctionne un carrefour giratoire, il ne faut pas en rajouter 
plusieurs. Également, je trouve que c'est une dépense inutile, le boulevard Lacroix est 
congestionné entre 16h et 18h la semaine (j'y passe tous les jours aussi), mais ce n'est quand 
même pas Québec. Trois lumières et on est passé à la lumière près du Georgesville, pas de quoi en 
fairr un drame. 

- Les vannes sortent déjà à la 74e rue pour je pas descendre cote Et user leur frein donc il ne feront 
pas de détour pour prendre la nouvelle route 

- Ce qu'il manque à saint georges  Ses un pont relient l'est et l'ouest au niveaux de la 90e rue 

- Vous ne sortirez aucun camion de la ville compte tenu de l’endroit où part le gros du trafic des 
camions et de leur destination, par contre, de la meme façon que le prolongement de l’autoroute 
jusqu’à la 127 eme rue a tuer le carfour St-Georges en facilitant l’accès direct à Québec, vous turez 
l’économie global de la ville ! Se qui n’est pas très glorieux! 

- les gens descende toutes par la 127 rue pour aller magasiner à St-Georges, il ne vont pas vers St-
Côme 

- Soyons honnête, ce que nous avons besoin n'est pas que l'autoroute débouche sur la 173. Un 
deuxième et même éventuellement un troisième pont pour la ville de Saint-Georges serait un 
projet qui avantagerait réellement les citoyens. Avec le projet que vous nous présentez ci-dessus, 
une mince partie de la population, pour ne pas dire une partie insignifiante de celle-ci va être 
gagnante. Que ce soit sur l'aspect temps,argent ou éviter des détours, le tracé que vous suggérez 
ne rempli aucune de ses critères  logiquement. 

- On a pas besoin du prolongement 

- Le trajet vas trop loin arrêtez à la 150e rue 
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- Parce que vous demoliser ma maison 

- Pcq les camions vont devoir quand même circuler dans la ville pour approvisionner les commerces 
et pour utiliser le pont qui traverse la rivière chaudière 

- C'est déja très fluide la ralonger de 5km changera rien 

- puisque le tracé fini tout de même très prêt du centre ville. il pourrait passer ailleur, plus bas pour 
vraiment faire le tour. 

- parce qu il y aura d autres impacts ailleurs dans la ville de st georges 

- Pas à l'encontre des ferme qui nous entourent 

- Parce que vous passer sur terre son pas a vous 

- Pourrais mettre en danger le gagne pain d’une famille et par le fait même le mien aussi 

- Vous pouve avoir un autre tracé qui ne détruira pas des champs agricoles 

- Devrait se rendre plus au sud 

- Oui pour les véhicules , mais depuis l'arrivée du rond point les piétons et cyclistes résidents dans 
les nombreux quartiers au delà du rond point ont été coupé du reste de la ville. Traverser le rond 
point a pied est dangeureux voir impossible et le deviendra encore plus avec une 4e sortie au rond 
point. De plus malgré qu'on se trouve dans une zone de 50km h a la sortie du rond point aucune 
voie piétonnière ne s'y trouve et je ne vois rien qui fait allusion à cette clientèle dans le projet. Est 
ce qu'une quelconque traverse entre les quartier résidentiel qui se trouve au nord et au sud du 
boulevard pourrait être envisagé. Même titre que l'étude le prévoit pour les vht et les animaux. 

- Le problème n'est pas sur la longueur de l'autoroute c'est de traverser la rivière 

- Ce n'est pas le principal enjeu du projet c'est plus le tracé qui cause problème 

- Aucun véhicule lourd ne fera de détour pour utilisé le boulevard urbain 

- En lien avec l'emplacement du trajet vs les entreprises le trafic ne sera pas diminué en ville 

- Il doit avoir une sortie au niveau de la 150 e rue pour le trafic lourd 

- Car sa enlève plusieurs terres agricoles et plusieurs produits de nourriture 

- Inutile 

- L'avenir n'est pas dans plus de routes et plus bitume. Il faut repenser les transports au complet 
dans l'agglomération 

- Car c’est tellement simpliste de penser cela! La ville agrandit c’est juste une façon détourner de 
devenir plus gros, de briser encore plus ce qu’il reste de forêt pour construire plus de logement 
trop cher, dépensez plus, s’endetter plus! Vous faites quoi de transport actif plutôt??? 

- Perte de terre agricole 

- La quantité de trafic ne justifie pas un tel projet 

- Il y a déjà du trafic ailleurs, pourquoi UNE route réglerais le problème   

- Il n’y a pas assez de traffic à st georges pour ça 
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- Car c'est pour sauver 2 minutes de trajet tandis que des terres agricoles sont en jeux et des 
maisons de des gens sont en jeux également 

- Devrait être jusqu'à St Théophile 

- Ce n est pas 7 km d autoroute qui changera la sécurité  et la fluidité dans saint georges, 7 km d 
autoroute entre la 127 et 208 vont rien changer dans les déplacement dans la region 

- Seulement des.camions utiliseront cette route. 

- mauvaise-place 

- Il y a bien d'autre chose à faire avant ce tracé 

- Le projet est une route à voie contiguë à 90 km/h, nous avons déjà la route 173 sur ce modèle, pas 
besoin d’un doublon 

- Les camionneurs ne passeront jamais pas la 

- Le problème c’est de traverser le pont 

- Éliminer les véhicules lourds en ville . Or l'environnement est beaucoup impacter 

- Non il n’y a pas assez de trafic pour justifier cet investissement 

- La 173 est déjà fluide, il n’y a aucune justification à ce projet autoroutier. 

- La configuration avec les cotes  et les carfour giratoires est mal adapter au semi-remorque et 
camions lourd 

- pas sur les heures de pointes 

- Ça aidera pour le circulation lourde au centre-ville, mais, dans la Beauce, on ne parle jamais de 
transport collectif. La priorité va toujours au transport individuel dans le plus GROS véhicule 
possible. Alors ce ne sera qu'une question de temps (moins de 5 ans probablement) avant qu'on 
vive le même problème. Détruisons la nature pour faire rouler nos engins qui augmentent les GES, 
qui eux détruisent la nature. Et le cycle continue... 

- Car ce projet ne fait que déplacer les problème de fluidité d'un endroit vers un autre. 

- LA  POPULATION   AUGMENTES      A  ST  GEORGES    ET   AUTRE  VILLES  ET VILLAGES     
VOISIN         ET  PLUS  LOINS   

- Je ne juge pas que la circulation est à ce point problématique sur le boulevard Lacroix 

- Regarder la circulation aux heures de pointe dans la 127rue suite à la fin de la 73. 

- Lieu de passage, tout simplement... 

- Vraiment peu de gens utiliseront cette partie de route déjà que l'achalandage est moindre sur la 
73. 
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- Parce que la ville de Saint-Geoges  ne prévoit pas raccordé la 150 ieme rue a la voie de 
contournement, car c'est trop dispendieux. Donc tous les camions poids lourd qui vont arrivé de 
Saint -Martin, Saint-Gédéon, Saint-Honoré, etc... par la route 204 vont continué sur le boulevard 
Lacroix pour aller prendre la route 204 et aller prendre le carrefour giratoire de la 127 ieme pour 
prendre l'autoroute 73. 

 

 

Pourquoi croyez-vous que ce projet ne permettra pas d’améliorer la qualité de vie des résidents et 
résidentes du centre-ville de Saint-Georges? 

 

- Parce que ne règle pas(ou très peu) la circulation lourde du boulevard Lacroix. 

- je crois pas que les residents vont emprunter de facon importante ce trace. Il va surtout etre utiliser 
par les camions . donc du bruit. ca va toutefois diminuer la circulation en ville de ces camions. Il ya 
d,autres aménagements qui seraient aussi utile. Mais ce n,est pas le sujet aujourd'hui 

- Trafic marginal qui est détourné. 

- Les passant passe par le boulevard.  Ou encore la 10 ieme avenue, mais la population à été mise 
au courant dès leur achat de propriété.  Ce n'est pas une surprise pour eux ils étaient en 
connaissance de cause 

- leur qualité de vie augmentera, mais au détriment de celle du secteur touché 

- La majorité des gens vont continuer à sortir de l’autoroute dans la 127e rue étant donné qu’ils 
habitent en ville seulement les poids lourd vont continue plus loins et les poids lourd ne sont pas 
ceux qui dérange les gens qui habitent la ville. 

- Ce qui permetterait d'améliorer la qualité de vie des gens (si on touche à la route) serait d'enlever 
le stop installé dans les dernières années sur la 127e rue est. Il créer beaucoup plus de traffic que 
le boulevard Lacroix. Un boulevard plus haut serait un détour inutile pour la plupart des gens. 

- Vous allez faire fermer les commerce de la ville vous avez déjà vidé le carrefour vous allez finir de 
détruire la ville pour que Ginette puisse aller chercher son pq au Costco de Lévis! 

- Destruction de terre en culture. Perte pour les residents 

- Sa n’a aucun rapport, une ville sans commerce n’a plus de valeur, les petits commerçants perdrons 
leur clients tout comme les commerces à l’entré nord de la ville, Québec sera par contre une ville 
encore plus heureuse ainsi que le Costco, car il gagnerons beaucoup de nouveau clients grâce à 
votre accès direct, bravo à vous ! 

- Les magasins sont au centre-ville donc les citoyens vont au centre-ville 

- En soit, ce projet n amélioreras pas la circulation au sein du boulevard lacroix...ce qui est la raison 
des bouchons de trafic 

Ce projet va permettre à peu de gens d économiser peu de temps pour aller à Québec par 
exemple, et va déranger plusieurs familles établies et agriculteurs 
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- Pis allez tuer les commerces 

- Vous allez diminuer l’achalandage au commerce de la ville pour favoriser le Costco de Lévis 

- L’autoroute a détruit des commerce quand elle a passé dans d’autre ville et favorisé l’achat ailleur 
cela deporte l’argent local 

- Vous demoliser ma maison gang de cave 

- L’économie de la région  sera défavorablement impacté 

- La portion de personne qui utilisera cette route est moins significative que pour d'autre route 

- Tout ceu qui on besoin d’aller au centre ville pour faire des comitions vont continuer d’aller en ville 
et tout ceux qui veulent prendre le pont vont continuer d’aller en ville . Et ses quand même bizzard 
que la ville est un projet pour revitaliser la 1ere avenue et en même temp venle sortir le trafic de la 
ville . Et je suis pas sûr que déplacer le trafic pour améliorer la vie de certain pour détruire la vie 
des autres avec des expropriations va vraiment régler le problème 

- vous détruisez des terres agricoles alors que des personnes ont signalé un intérêt de céder leur 
maison et qu'il y a des terres non utilisées 

- traffic qui empruntera d autres arteres pour éviter embouteillage 

- Si vous détruisez les fermes sa n'améliorera pas la qualité des résidents 

- Cause une perte d’emploi importante pour une famille 

- Je ne crois pas que le mombre d'habitant vivant directement sur le trajet actuel que les 
automobilistes et camions doivent emprunter soient suffisament élevé pour que détourner la 
circulation ait un impact réel sur la qualité de vie, je crois que les personnes vivant au centre-ville, 
mais pas directement sur le trajet qui doit etre utilisé actuellement ne verrons aucun changement 
sur leur qualité de vie. En plus, en détournant la circulation ce sont les commerces qui vont perdre 
une partie de leur clientèle. 

- Le morcellement de les terre agricoles 

- Il passe directement dans des terres agricoles et des érablières pour les résidents ayant ces terres 
cela n'améliore pas leur qualité de vie 

- Le trafic va reste très dense sur les heures de pointe pareil 

- Parce que la base du projet n'est pas supposé viser l'atteinte supérieur de qualité de vie, mais 
plutôt l'offre d'un service jugé nécessaire 

- Le premier tronçon a dejas fait mourrir plusieur commerce alors le reste de la route fera mourrir le 
reste de la ville bravo ! 

- Idem à la réponse antérieure 

- Sa change rien au vie des resident 

- Car sa va nuire au production du plusieurs agriculteurs 

- Il a quand meme trop d'entreprises au centre-ville pour amélioré quoique se sois 
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- Pollution dans tous les sens du terme! 

- Il me faut pas perdre des terres agricoles 

- Trop de circulation à proximité 

- Les gens sont chialeux, ils trouverons toujours quelque chose d'autre qui ne fait pas leur bonheur 

- Il y a la capacité de maintenir les agriculteurs en affaires aussi à prendre en considération. 

- Idem, passez par les petites routes ne changent pas tant au temps prit et fait moins de bruit 

- Parce qu'ils sont déjà a proximité de tout 

- Pas grand résidents dans ce coin la 

- Car la plus part travail dans le centre ville où en périphérie  et tous les services se trouve en centre 
ville 

- il faut un 2e pont entre la 90e rue et la 42e rue nord et la majeure partie de la circulation venant 
de l'autoroute ne se dirigent pas vers le sud. 

- Encore des routes de plus quand celles déjà en place ne sont pas si bien entretenues 

- perte-circulation-local-pour-les-comercants 

- Au contraire vous empiettez sur des propriétés qui ont besoin de leur terrain pour exercer leur 
métier 

- En gros ce que vous proposez c’est une voie de contournement qui sera constructible de part et 
d’autres, vous n’avez qu’à regarder toutes les routes de contournement que vous avez construit au 
cours des 40 dernières années, elles ont toutes été inaugurées avec une limite de vitesse à 90 
km/h et sur le lot, combien d’entre elles sont encore limitées à 90 km/h? Pas beaucoup, car avec le 
temps des commerces et des résidences se sont construites et les villes ont demandées au 
ministère des transports d’abaisser ma limite de vitesse sur ces tronçons, ce ne sera pas différent 
avec cette route et vous savez que le temps me donnera raison 

- Parce qu'il n'y a pas de lien avec le centre ville tout simplement. Que les camions contournent la 
ville pour aller à Québec plus rapidement est une chose, mais cela je changera en rien le centre 
ville. 

- Je ne trouve pas que ce soit utile 

- Le problème c’est en ville le trafic 

- Ce n’est pas la circulation au centre ville le problème ses qui manque un pont pour traverser la 
rivière il est là le problème de circulation 

- Pas assez de trafic pour faire cet investissement 

- C’est une dépense superflue. L’argent devrait être investi pour une offre touristique dans la région 
plutôt que dans l’asphalte. 

- Mal adapté pour canaliser la circulation lourde 

- Avec ce tracé on va perdre l’accès au poste d’essence pour les motoneiges et les quads 
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- Car le problème des ponts et viaduques insuffisants ne changeront pas 

- Regarder la circulation dans le centre-ville pour les véhicules venant du côté ouest pendant les 
heures de travail. La fin de semaine, c'est pareil pendant les heures d'affluence de magasinage et 
de loisirs. 

- Les propriétaires devront se re localiser 

- Cela ne changera rien pour eux, personne ne va prendre cette route pour aller au centre ville. Les 
gens venant de st côme où vice versa ne remonteront pas jusqu'à la 175 pour redescendre, ils vont 
simplement continué sur la 173. 

- Parce que la ville de Saint-Georges ne veut pas raccordé la 150 ieme rue a la voie de 
contournement. 

 

 

Volet milieux naturels 

 

Pourquoi cet élément vous préoccupe-t-il le plus? 

 

Espèces floristiques exotiques envahissantes 

 

- Risque d'envahissement sur les terres agricoles 

- Elle est envahissante donc elle va nuire à la flore 

- Pas vraiment. Il faut le projet. 

- pour garder un equilibre 

- J'aime faire de la raquette dans ce coin là 

- Vous envahissez où voulez hin 

- Propagation 

- Flore envahissante qu’on ne veux pas voir se reprendre ailleurs   

- Envahissement 

- Inutile 

- Les espèces envahissente sont toujours préoccupantes 

- Souhaite seulement que les choses soient bien faites! 

- Ce sont des espèces non indigènes au Québec et très envahissantes 

- Ces espèces sont envahissantes et non indigène au Québec 
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- Parce que le mot envahissant dit tout.  Une fois établi, il faut souvent investir beaucoup d’argent 
pour s’en débarrasser et souvent c’est un échec.  Alors que les autres éléments je suis certaine 
qu’ils seront bien pris en main 

- j'ai des champs pour l'ensilage vraiment pas loin 

- on veut pas que ces espèce gagne du terrain 

- Parce qu'il y a des terres agricoles tout au long du trajet et ces espèce envahissante pourrais 
déborder sur les terres agricoles... 

- Il va en avoir trop 

- Pas assez de trafic pour justifier l’investissement 

- S'il y a des espèces envahissantes elles pourront être éliminées. Préoccupant de les éliminer. 

- Ça ne me préoccupe pas vraiment... 

- Ces espèces peuvent facilement envahir les cultures agricoles et forcer l'utilisation des herbicides 

- Il est déjà difficile de gérer ces espèces 

 

Faune et son habitat (cerf de Virginie, poissons, etc.) 

- Leur relocalisation 

- Territoire coupé en 2. Aucun corridor vert aménagé pour traverser le prolongement de l'autoroute. 

- Vivant 

- Déplacement des cerfs en milieu urbain 

- Les animaux sont importants sur notre territoire. 

- C'est parce que je suis dans un club de chasse et de ski-doo et de quatre-roues. 

- Preoccupation afin de maintenir les animaux a l exterieur de la ville.  Tres important. 

- Il est important de protéger la faune et son habitat 

- Parce que les animaux ont droit à leur habitacle pour survivre. 

- J’habite la 175e rue. Des cerfs de virginie viennent chez moi. Je crains qu’ils ne viennent plus 

- important de préserver l habitat des animaux 

- je vois couramment des cer5fs qui se promenent sur mon terrain. Donc leur territoire sera emputer 
nettemenet. Il y aura aussi risque de blessure et d'etre frapper. 

- Je suis un chasseur et j'adore la nature 

- Présence de beaucoup d'espèces dans cet espace 

- La quantité de cerf de Virginie du secteur sud 

- Parce que c'est un paradis pour les jeunes chasseurs.   Les enfants  ainsi que les adultes ne 
cessent d'aimer admirer ces espèces.  C'est la basse pour notre famille 
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- parce que le tracé passe en plein dans mon territoire de chasse 

- Ça me préoccupe un peu parce que c’est l’habit des animaux, mais ils ont tellement de forêt, qu’ils 
vont trouver une nouvelle habitat plus loin. 

- amateur de chasse 

- Les chevreuils 

- J'ai l'impression que les cerfs n'auront plus d'endroits pour migrer entre la ville de Saint-Georges 
et l'Est. Seront-ils plusieurs à traverser le prolongement de l'autoroute ? Cela pourrait-il causer 
une augmentation des risques de collisions ? 

- C'est bien beau améliorer, mais pas au détriment de tout le reste. 

- Il y a beaucoup de cerfs dans le coin, j'espère qu'ils n'occasionneront pas un danger sur la route 

- Étant donné que l’autoroute passe directement dans un ravage de cerf de virginie dans la 175e 
rue. 

- Risque accru de collision avec des cerfs 

- cerfs qui traversent la route 

- Parce que le risque de collision avec la faune sera élevé dans ce secteur. 

- Car nous enlevons continuellement du territoire aux animaux qui vont mourir s'il n'ont plus 
d'habitat. 

- pour leur qualite de vie 

- Les animaux ne doivent pas être privé de leur habitat pour laisser passer des voitures 

- Vous allez repousser les animais plus haut dans les terres et ils vont causer plus de dommages 
encore 

- À force de couper les terres agricoles.... nous finirons par manquer de culture 

- Il est important de protéger les animaux et les agriculteurs 

- Vous allez enfermer les chevreuils en ville et vous allez travailler autour du ruisseau de l’ardoise! 
Vous ne devriez pas avoir le droit de faire sa, pas plus que le commun des mortels 

- Il y a des ravages de cerf, et si on en veut encore pour plusieurs générations, il faut les conserver 

- Nous avons déjà une surpopulation de cerf..ou vont-ils aller? Sur l'autoroute,sur des terrains de 
ville,sur ton patio, car ils n ont plus de place pour bien vivre. Je ne suis pas une extrémiste,mais je 
trouves que l'impact de ce projet va être majeur à cet effet 

- Perte habitat 

- Vous allez pousser les chevreuils et dinde plus à l’ouest réduire leur habitat et ils causeront des 
dommages au cultures 

- Car il serons encore repoussé plus loin 

- Il y a beaucoup de chevreuils et dindes ils seront déplacés et causeront des dommages 
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- Il y a beaucoup de chevreuils il seront déplacé et causeront des dommages 

- Si.vous passr sur la terre àgricole de cedric naul et krystelle loignon en plus de détruire ma maison 
vous enlever un habitat au cerf 

- Il y a beaucoup de cerf et de dindon sauvage dans le secteur ils seront déplacé ou causeront des 
accidents et des dommages ailleurs 

- Si l'étalement urbain survient après la mise en service du tronçon, la faune en sera affecté. 

- Les chevreuils se compte par centaine dans se secteur ils vont allez ou faire plus de dommages en 
ville? 

- Perte d’habitat et déplacement des animaux comme les dindons et le cerf de virginie 

- Perte d’habitat 

- Aucun d'eux ne me préoccupe.  Le question m'oblige à en choisir un quand même pour continue le 
questionnaire.  N'est-ce pas biaisé ?  Pourquoi une espèce envahissante me préoccuperait-elle ? 

- Car plus nous limitons leur habitats naturelle moin de ces bêtes  y surviverons et cest notre 
alimentation qui serait toucher encore une fois! 

- Ils vont se regrouper et on va en avoir encore plus dans notre ravage. Ils mangent tous nos 
récoltes 

- Nous avons déjà plusieurs chevreuils qui se déplacent vers nos maisons et mangent les cèdres. Ils 
seront encore plus limités dans leur milieu avec la venue de l'autoroute 

- Il le faut 

- Pourquoi protéger les terres agricole font pas parti des priorités 

- Risques d'accidents routiers 

- Déplacement de l’habitat de la faune, risque accru d’accident 

- Vous couperez beaucoup de bois 

- les animaux sont souvent plus touchés par les modifications faites au territoire 

- J'aime les animaux 

- La nature va se reproduire graduellement, mais il faut absolument préserver le cerf de Virginie 
intact 

- Je ne suis préoccupée par aucun d’entre eux 

- Nous devons faire du mieux que nous pouvons afin que la faune et la flore ne soit pas atteint. 

- Pour la nourriture 

- Il ya énormément de chevreuils aux endroits de la 150 et 175 rue 

- On fabrique dans leur habitat. Donc les déranges. Donc risque d’accident 

- Avec le bruit les animaux sauvage vont être en danger 

- A force de détruire leurs habitats, ils se retrouvent sur les routes et à des endroits « indésirables »  
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- Les champs des agriculteurs (et bords de forêt) leurs procurent aussi de la nourriture et protection. 

- Il y a deja beaucoup de deboisement et les cerfs sont très présents dans les milieux urbains, il sera 
important d'en tenir compte pour eviter d'empirer le problème. 

- Car ça va les tuer 

- On coupe leur territoire 

- A protéger les ravage de chevreuil a ces endroits 

- Détruire leur zone d’habit 

- Parce-que plusieurs animaux perdent leur habitat naturel 

- Les animaux ont besoin de leur espace d’habitation 

- Chasseur 

- Le morcellement des terres agricoles nuit aux déplacements et le risque d'accident 

- Car si nous passons à travers un ravage nous aurons besoin de barrière pour éviter les collisions 

- Les animaux verront les habitations se détruire 

- Nous avons de nombreux ravages dans le secteur et les animaux prennent énormément de place 
déjà sur nos propres terrains. Normal puisque leur habitat est toujours diminué par les 
développements dans le secteur. Les animaux se font frappés a chaque année dans notre quartier 
résidentiel alors que les gens roulent a tres basse vitesse. Le phénomène sera amplifié 

- parce qu’il va avoir des animaux qu’il vont perdre leur endroit de vie 

- réduction d'aire de reproduction 

- On détruit leur environnement 

- Les chevreuils vont être pris en ville et ferons beaucoup de dommage 

- Depuis l'étalement à l'est de la ville, les cerfs sont rendu un problème pour les producteurs 
agricoles de ce secteur 

- Si on diminue les espaces pour les animaux, en plus de mettre des barrières au niveau de la route, 
leurs présence sera augmenté en ville 

- Car ses une sources importantes de nourritures 

- Pcq 

- Il doit leur rester du territoire pour ne pas qu'ils viennent dans la ville 

- Pour ne pas jouer dans les ravages de cerfs 

- Chasseur, mais aime bien les animaux 

- Parce que le cheftel es tres bas 

- Une source d'alimentation 
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- Avec le déboisement pour l création de quartiers résidentiels, plusieurs animaux se sentent 
perdues dans les rues de la ville et ils se font souvent happés par des véhicules. 

- Ce projet entraînerait sans doute de l’étalement urbain, cela ne ferait que détruire des habitats en 
parcelles isolées de plus en plus petites, en plus de compromettre et même d'éliminer des voies 
migratoires traditionnelles et de mettre en péril des populations entières. 

- Fait les travaux de la bonne manière responsable 

- Conserver la diversité et la population faunique 

- La faune est importante 

- Dans les deux derniers cas j’aurai mit tous ses réponses, mais cela vous ne voulez pas le savoir! 
Donner le choix d’Un item c’est minimiser l’ampleur des impacts de ce projet!!  Pourtant vous les 
décrivez tous les impacts alors pourquoi aller de l’avant??? Peu d’avantage considérant les impacts 
à venir pour les générations à venir!! 

- Le cerf devient de plus en plus dangereux sur nos routes étant donné que l'étalement urbain sur 
leur territoire. 

- Territoire de chasse 

- La faune voit son habitat diminué de plus en plus 

- Il me faut pas perdre des terres agricoles 

- Vie animale 

- Toujours nuisible à la faune un autoroute 

- morcellement du teritoire 

- C'est leur habitat naturel qu'on détruit 

- Car il s’agit d’espèces vivantes 

- "Lorsque les auteurs de l’étude ont examiné les effets de l’implication de l’homme sur les forêts, 
ils ont constaté que la fragmentation de l’habitat entraînait une diminution de 13 à 75% de la 
diversité végétale et animale, réduisait la capacité de survie des animaux et des plantes et pouvait 
même perturber la chaîne alimentaire, car dans les forêts plus petites, la population de prédateurs 
a tendance à augmenter." (Le créateur de Fortnite achète des forêts entières pour les empêcher 
d’être abattues) 

- La conservation de notre faune est importante. 

- Parce que les villes grossissent de plus en plus et que leur habitat est toujours repoussé. Leur 
territoire rapetisse de plus en plus. Plus de chance que les animaux sauvages développent des 
maladies et qu'ils meurent s'ils sont trop d'animaux pour la grandeur du territoire. 

- Dans ce coin, il y a énormément de chevreuil que je vois régulièrement (derrière 36/37e avenue), il 
n’auront plus leur habitat. 

- Parce que quand vous construisez votre autoroute vous enlever des habitats aux cerfs et autre 
animaux de la forêt 
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- On leur enlève leur habitat donc vont allez pateuger sur les terrains résidentiels 

- Car l humain ne peut s empêcher de tout saccagé surtout l habitat naturel de la faune , poisson 
etc... 

- Ça ne me préoccupe pas du tout. 

- Les déchets des automobilistes et ceux des divers transport vont tout polluer... Sac de plastiques, 
déchet de fast food, les verres tim horton etc... Le quebecois moyen est cochon. 

- dérange leur habitats naturels 

- Il faut protéger la faune donc concevoir un projet qui prend en compte ces habitants qui n'ont pas 
leur mot à dire malheureusement. 

- enclave-les-cerf 

- Il y a plusieurs espèces vivant ici 

- Préservons ce qu'on à au lieu de tout détruire avec des routes 

- Le bien être des animaux est important pour moi. 

- Ils y a beaucoup de faune autour de nous 

- Perte d’habitat. Risque collision 

- L'équilibre naturel doit être une priorité. La survie de l'humanité en dépend! 

- Pour les champs agricoles 

- les cerfs se dirigent de plus en plus vers la ville 

- Perte de territoire et risque de se retrouver encore plus près des maisons 

- Il faut surtout éviter de passer le trajet sur les terres agricoles 

- Pas vraiment3 

- Pour ne pas frappé de chevreuils 

- Pas l'option aucun me préoccupe 

- Nous avons de plus en plus de cerfs sur nos terrains, ça va empirer avec ce projet 

- C'est important de la maintenir 

- Pcq 

- danger pour les voitures une fois l'autoroute complétée 

- Désolant 

- Environnement 

- Collision auto donc clôture s’impose 

- Les cerfs sont déjà rendu en ville à cause de toute la forêt qui a été coupé dans le secteur de la 
10e avenue depuis une vingtaine d'années  

- Abitta 
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- Dangereux sur la route 

- Collision avec les cervidés 

- Nombreux chevreuils dans ce site 

- c'est le seul qui me semble le plus plosible 

- Moins d'espace pour les cerfs, ceux-ci feront plus de domage dans les cultures 

- Habitat naturel de la flore 

- En tant que chasseur, il se peut que certains d'entre eux soit déçu de perdre une partie de leur 
territoire. 

- J’aimerais qu’on ne détruise pas leur habitat. 

- Nous voyons déjà un changement des habitudes du Cerf de Virginie. Plus présent dans la ville 
dans notre secteur (175e Rue, 22e Avenue en descendant) 

- acciden a cause des cerfs de virginie souvent dans le chemin et autre animaux 

- Changement pour les animaux 

- Ça va affecter la faune et son habitat. 

- Parce qu’ils sont mignons les animaux 

- Nous détruisons leur habitat de plus en plus 

- Parce que les animaux sont importants 

- Il ne me préoccupe pas 

- Le changement 

- Car c’est un secteur qui renferme beaucoup de cerf de Virginie comment vont t’il réagir? Ça va les 
pousser vers la ville ou encore plus sur les routes? 

- Ça ne me préoccupe pas vraiment 

- pauvre chevreuil 

- C'est un coin de chasse...!!! 

- Parce que c'Est important pour moi ... 

- Pygargue à tête blanche aperçu survolant la futur intersection boulevard urbain/150e rue 

- C'est leur territoire 

- Beaucoup de chevreuil présentement, ils auront peur maintenant que la route sera là. 

- Parce que la population du cerf de Virginie est tres importante le long du tracé choisit, de plus il y 
a plusieurs ravage de chevreuil pres ou le long de la future voie de contournement. 
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Flore 

- par choix 

- detruire les erablieres et zones humide 

- Terres agricoles 

- L’agriculture 

- Peur de nuire plus à l'environnement 

- Ça ne me préoccupe pas vraiment 

- Je trouve dommage d'abattre des arbres matures 

- Parce que la flore, c'est la vie... 

- très important de ne pas détruire la flore. 

- aucun me Préoccupe 

- Perte de diversité biologique 

- destruction de milieu naturel et exploité 

 

Milieux humides (marais et marécages) 

- Parce que. 

- Alimentation en eau des puits des résidences isolées, Faune et flore des milieux humides 

- vous passez directement dans une 

- Tout ce qui regarde les espèces "fragiles" et leurs habitats mérite une certaine inquiétude 

- Ce sont les milieux qui sont capable de faire une rétention des eaux et de filtré une parties des 
polluants(dépolluer en partie) en plus du maintien de la faune et flore environnant 

- Je suis assez peu préoccupé considérant le peu de milieux humides affectés 

- Parce que de l'asphalte, c'est pas un milieu humide 

- Ils sont un gage de diversité biologique 

- Changement du paysage 

- Elles sont importantes pour notre écosystème 

- Les milieux humides sont très important mais sont presque toujours mal protégé et sont très 
souvent plus négligés que les autres milieu. 

- Il suffit d'une simple recherche google pour voir a quel point le Québec passe a côté de son devoir 
de protection des milieux humides. 
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- Si je ne me trompe pas, c'est 14 milieux humides qui seront détruit par le tracé actuel alors que 
des tracés alternatif permetterais d'en protéger une grande majorité. 

- pour filtre l eau 

- N'a ton pas déjà fait assez de dégâts ? Stop a la destruction, prenons le temps de réfléchir à des 
solutions durables et responsables 

- Jeune, un milieu humide était erronément qualifié de “swomp”. Heureusement, c’est du passé. 

- il est très important de les préserver et ce n'est pas l'argent versé en compensation qui va les faire 
renaitre 

- Je n'en sais pas beaucoup, mais il me semble que c'est le type de milieu à l'équilibre le plus fragile 

- bon pour la qualité de l'eau 

- Nous avons un milieu humide derrière notre résidence et il sera probablement détruit pour 
construire des résidences, car il n’est pas répertorié, 

- Car beaucoup trop de marais ont été perdu, ils sont des filtres naturel vital pour tous les éco 
systèmes. 

- Il est important pour l’écosystème 

- pour l'irrigation des terres 

- Pour un individu, c'est toute une aventure de traverser un cours d'eau. 

- En fait les milieux humides me préoccupent parce qu’ils ont tendance à être prioritaire dans plein 
de projet. C’est très bien la conservation des milieux humides, mais pas au détriment des terres 
agricoles exploitées. Un tracé qui, pour protéger des milieux humides, s’etend sur des terres 
agricoles en exploitation … Non merci 

 

Milieux hydriques (rivières et ruisseaux) 

- Il y a va de la qualité de vie des citoyens avec la fluidité de la circulation "infernale" présentement 
sur la 127e rue. Il y aura toujours des dommages collatéraux pour une meilleure qualité de vie. 

- DRAINAGE 

- La contamination des milieux hydriques amène énormément d'enjeux et de risques. 

- Les déviations des cours d'eau s'il y lieu ne sont jamais une bonne chose pour les espèces de 
poissons et la déforestation des bandes riveraines. 

- eau potable de notre résidence. Puits 

- Vous êtes dans une vallée, et donc, il est important de bien gérer les eaux de surface. 

- Notre Ville est reconnue pour ses cours d'eau 

- il fallait en choisir un 

- Importance de leau 
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- important de conserver les milieux hydriques 

- Inquiétude de déchets dans les milieux hydriques 

- Qualité de l’eau 

- Préservation des bassins versants rivière chaudière 

- A cause de l'érosion 

- L'écoulement des eau 

- Bon écoulement des eaux lors de pluies diluviennes 

- Une rivière passe près de chez nous. 

- parce que vous détruisez une rivière nommé 

- Parce que j'étais obliger d'écrire quelquechose 

- L'eau est importante, il faut s'assurer de ne pas assécher la nappe phréatique et les puits si tel est 
le cas 

- Nécessaire pour tous tant hommes qu’animaux 

- L importance de l eau qui se rend à la rivière 

- La qualité de l’eau 

- Je ne sais pas 

- il y'a plus de possibilité de pollution d'eau 

- Important 

- Il ne me préocuppe pas vraiment 

- Éviter la contamination qui pourrait avoir des répercussions sur la flore, la faune et l’humain. 

- Protéger l'eau vive 

- L’eau est importante pour le secteur, mais la perte de territoire agricole me préoccupe beaucoup 
plus 

- Fragile 

- C jamais bon modifier  des court d'eaux 

- Je suis pêcheur 

- Le fait d’être une vallée 

- Qualité de l’esu 

- Il faut conserver nos sources d'eau potable 

- La qualite de l eau est extremement importante pour la culture 

- LE MILIEU HYDRIQUE C EST LA BASE DE L AGRICULTURE 

- pollution des cours d'eau plus importante 
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- Qualité de l'eau 

- Dois être maintenu par des ponts ou calvet 

- Comment expliquer que cette consultation n’ait pas été déjà faite ? 

- Depuis 10 ou 15 ans que cette portion de route devrait être faite. 

- C’est connu depuis longtemps que la route doit passer à cet endroit. 

- Du Red-Tapre de fonctionnaire qui coûte une fortune à même nos impôts. 

- Fallait que je réponde 

- Car c’est l’élément  qui selon moi fait la beauté du Québec 

- Inondation. Mais faite le ! 

- Les rivières et ruisseaux sont à la base de toutes les autres réponses possibles, les préserver 
aidera automatiquement les autres réponses mentionnées 

- Eau est très importante pour la vie de tout le monde. Il faut la préserver. 

- Il faut que l'eau continue à couler dans les ruisseaux 

- L’eau c’est vitale. Il faut essayer de la préserver le plus possible, car elle devient de plus en plus 
rare. 

- Tous les travaux en amont ont des répercussions sur ces milieux et en affectent l’équilibre 

- Il faut garder nos cours d'eau propre et fonctionnel pendant les crus des eaux au printemps 

- risque de contamination, perte de qualité de l'eau 

- Excès d'eau doit être reconduit a la rivière Chaudière. 

- Certains contournements de ruisseau sont parfois maladroitement conçus 

- Nécessité de conserver la qualité de notre eau 

- La circulation de l'eau est essentielle 

- C'est ce qui a de plus beau dans la nature 

- S'assurer de garder des bassins de rétention 

- Laisser les rivières au naturel 

- La pollution 

- Nous détruisons les forêts à vitesse grand V alors les inondations se font de plus en plus 
importantes sans compter le réchauffement climatique. 

- Richesse vitale, impossible à reproduire. Dommage que je ne puisse en sélectionner qu'un... 

- GARDER  L,EAU  PROPRE       ESPERE   VOUS  PRÉVOYER   FAIRE    PONTS  ET  PONCEAUX          
ICI  AU  QUÉBEC        LES  CHEVREUILS       FAITS  400  ANS  QUI   QUI  CHASSE      EN A  
ENCORE  BCP     ET  LES  LES  AUTRES  ESPECES       

- Il ne me préoccupe pas vraiment, mais à en choisir un, c'était lui qui faisait plus de sens 
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- faut les garder intact 

- Cet élément se fait de plus en plus rare et doit etre conservé 

- Éviter la pollution des cours d’eau 

- Contamine l’eau 

- Pollution 

- le MTQ a habituellement de très bonne mesure d'aténuation concernant le milieu naturel. 
Cependant elles sont souvent insifisante pour limiter l'émision de MES dans les cours d'eau lors 
des travaux. 

- Milieux essentiels 

- La préservation des ruisseaux et rivières est importante 

- Ressource la plus importante pour la vie en générale 

 

Mesures d’atténuation 

Si vous n’êtes pas satisfait(e) par un ou des éléments précédents, précisez lequel ou lesquels et 
pourquoi? Sinon, avez-vous des suggestions à nous proposer? 

 

- N 

- Contrairement à ma réponse précédent, je coche très satisfait dans la mesure que le projet se 
réalise rapidement. 

- Destruction de milieu humide 

- COMPENSATION MILLIEUX HUMIDES 

- Non 

- Aucune 

- Non 

- Ne s'applique pas, je suis très satisfait. 

- Satisfait 

- Aucun 

- Non 

- Quels seront les moyens pris pour éviter que les eaux de ruissellement ne contaminent et les 
milieux humide et hydrique ? ex: Produits pétroliers ou chimiques qui se retrouveront sur les 
surfaces pavées et seront dirigés vers les fossés et bassins de captations 

- Le tracé choisit est celui qui empiète sur le plus grand nombre d'hectare de milieu humide. 

- vous passez directement dans une 
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- Aucun, impossible de n'avoir aucun impact. Il faut alors prendre les meilleurs mesures POSSIBLES 

- je ne suis pas qualifiée pour répondre à cette question. 

- Je crois que ci la vidéo que j'ai vu aujourd'hui est respecter à 100 pour cent je suis très sastisfait. 

- Aucune  

- Pas satisfaite 

- Passer plus loin 

- Aucun projet n'est parfait, les mesures sont bonnes dans l'ensemble 

- Aucune suggestion 

- Aucun 

- Aucune suggestions 

- F 

- Il faut préserver les ruisseaux à leur état naturel 

- Les mesures sont adéquates 

- Il serait préférable de nuire au grenouille qu'au gens qui vivent de ces terres.  l'autoroute pourrait 
passer à des endroit qui touche les grenouilles et non les succession de génération en génération 

- contourné des milieu humide pour defaire des terres agricoles est completement stupide 

- Je crois que les mesures sont adéquates 

- Non 

- Je suis satisfaite 

- mon territoire est couper 

- la faune et érablieres 

- aucune suggesttion 

- non 

- aucun 

- non 

- Pas pour l'instant Merci 

- Merci 

- non, je suis très satisfaite  de ce que je lis 

- C’est impossible que le prolongement de l’autoroute ai aucun impact sur la faune. L’autoroute va 
vraiment nuire au animaux sauvages. 

- Mesure pour la faune 

- Réduire la vitesse sur le tronçon 
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- Non 

- Très satisfait 

- Non 

- Aucun 

- Non 

- Non 

- Aucune suggestion 

- Clôtures 

- Satisfait 

- Non 

- Aucun commentaires 

- Ne pas faire le Boulevard éviterait bien des problèmes. Si vous voulez rallonger l'autoroute, faite 
une extension d'autoroute (pas Boulevard) jusqu'aux lignes américains, soit à St-Théophile. 

- Faune 

- Aucune suggestion 

- Faite tout ce qu’il faut pour ne pas passer sur des terres agricoles dynamiques passez ailleurs 

- L'essaimage fait par l'homme pour les animaux sa ne marche pas il y a toujours des animaux mort 
sur les coter des autoroutes 

- Pas de suggestions 

- Un milieu humide se déplace, si nous avons réussi à aller sur la lune je ne peut pas croire qu’il est 
impossible de déplacer des calvince de grenouille pour faire un trajet intelligent 

- La faune est déjà présente et dure à s'enlever. Même avec des clôtures, il risque toujours d'avoir un 
animal. 

- Centre d'interprétation de la nature 

- Ça revient à ma réponse précédente 

- Non 

- Peut importe ce que vous faites passer sur des terres agricoles n’a pas de sens 

- Est-ce que se sera fait? 

- Le tracé ne devrait pas tenir compte de ces facteur il devrait passer pour éviter les entreprises 
agricoles qui nourrissent les humains en premier lieux 

- E 

- Par tout   tracé de marde fais par des ingénieur quo se sacre des  habitant et de lagriculture 

- Je n'ai pas assez de connaissances en la matière. 
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- Ne sais pas 

- ? 

- Où vont aller les animaux 

- Non 

- Semble ok 

- Il est important d'éviter les terres servant a notre alimentation 

- Satisfait 

- Passer dans le bois au lieu de terre cultiver 

- Je suis staisfaite 

- Pourquoi les terres agricole sont pas en priorité 

- Non 

- Impossible d'éviter les habitats 

- S/O 

- Rien 

- vous pourriez passer ailleur et limiter ces impacts 

- études 

- non 

- Les milieux humides sont moins importants que le secteur d'activité agricole 

- Aucun 

- Pas        construction ds ce boute 

- Peu importe ce que vous pouvez essayer de faire comme mesures, dans tout les cas vous 
toucherez des espèces et la flore qui n'ont rien demander de tout ça. 

- Détruire l’entreprise d’une amie 

- AUCUNE RÉPONSE 

- Le projet passe par beaucoup de zones humide, il ne semble pas y avoir eut une bonne 
planification pour les préserver et je n'ai pas confiance en les mesures de compensation. 

- Ce nest pas pour la faune en tant que twl,ya les chwvreuils mais ya aussi les fermes laitières et les 
troupeaux qui verraient leurs champs nouriciers détruits, 

- L’agriculture 

- Rien 

- Il faut vraiment que ce soit sécuritaire, car chevreuils dans ce coin et il faut vraiment mettre 
quelque chose pour garantir la sécurité de tous 
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- Tout me semble bon 

- Okay 

- Les clôtures c’est bien, mais dans la mesure du possible, il est nécessaire de leurs laisser des 
champs et boisés. Les développements dans le secteur de la 155 (et +) tout le boisé a été coupé 
pour en faire des blocs appartement. C’est un secteur à chevreuil… clairement qu’il va y avoir des 
problèmes ultérieurement.  

- Voir les permis d’autorisation à la femelle pour contrôler le nombre de cerf de Virginie. 

- Rien 

- Je ne sais pas 

- Je ne sais pas 

- Aucune 

- minimiser l'empiètement n'est pas assez il va quand même avoir de la pollution 

- Pour les cerfs il n'est pas tenu en compte qu'ils sont deja trop presents en ville 

- En faire plus pour les plante envahissante 

- Rien a dire 

- Rien 

- Non  

- C’est ok 

- Cela ne changera rien 

- Déplacement du gibier 

- C’est satisfaisant 

- On ne peut pas remplacer ce qui est détruit. 

- Satisfait 

- Non 

- On parle d'un ravage d'une quantité importante de cerf de Virginie qui sera dérangé par ces 
travaux et forcé a se déplacer. Ces mesures n'y changerons rien tout comme pour le reste de la 
faune qui en subira les dommages collatéraux 

- Non 

- Je nai aucune insatisfaction 

- Non 

- C'est quoi le plan de gestion pour les plantes envahissantes 

- Ça change pas mon idée que c'est pas l'autoroute qui presse c'est un pont 

- Prioriser les terres en culture au lieu des milieux humides 
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- Envisager plus qu' un tracé et suggérer différentes alternatives 

- Vous tracer dejas beaucoup de milieu humide alors un de plus pour sauver des terre agricole sa 
change rien 

- Préoccupez vous de l’autonomie alimentaire avant de vous préoccuper des milieux humides 

- Non 

- Pas de sujestion 

- Soyons raisonnable en choisissant ce qu’on veut protéger 

- On doit surtout est préoccupé par les changements aux terres agricoles 

- Allez-vous réellement prendre en considération ce que nous vous suggérons ?? Pas certain, une 
proposition à déjà été fait par les propriétaires dans le secteur et vous vous n'en préoccupez même 
pas.... 

- Non 

- On en fait jamais assez contre les espèces envahissantes 

- La natures devrait être laisser tranquille 

- K 

- Non 

- Aucunes 

- Non 

- Le sort du Cerf de virginie 

- Source alimentaire 

- Non 

- n/a 

- Malgré tous ces beaux efforts, il n’est pas possible de remettre un milieu naturel dans son état 
d’origine après l’avoir détruit, on ne peut pas manufacturer la nature, c’est idilique. 

- Valoriser des passages pour la faune 

- Rien 

- Excellentes mesures 

- Non  

- Non 

- Nickel 

- Je suis satisfait par ces mesures 
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- Pas sure de comprendre la question. Vous mettez en place des choses pour essuyer de compenser 
le trouble que vous mettez. Je ne suis pas expert en faune et flore. Je ne sais pas dire si c'est 
suffisant. 

- jE SUIS SATISFAIT 

- Modifier un territoire naturel c’est nécessairement changer à long terme la modification d’un 
territoire, la nature est plus forte que nous tous, ce qui s’est passée comme innondations a 
Charlevoix ou les feux de forêts ne vous suffit pas! ? 

- Non 

- Aucune suggestion sur ce sujet. Les solutions me semble bien. 

- non 

- So 

- Les mesures pour contenir les espèces envahissantes sont selon moi les plus importantes 

- Je souhaite que cette mesure soit très sévère, car les espèces envahissantes une fois installées 
sont difficiles à exterminer. 

- À prime abord je suis satisfait. 

- Correct 

- Il me faut pas perdre des terres agricoles 

- Satisfait 

- Je ne crois pas que ça va changer grand chose... Il y a une importante quantité de cerf dans cette 
partie de la ville... Ils vont être dur à contenir 

- l'homme ne peut pas recréer la nature 

- Aucune suggestion 

- Non 

- Très satisfait 

- Satisfait 

- "Espérons que de telles actions inciteront d’autres personnes, dotées de richesse, de pouvoir et 
d’influence, à faire le bien, à préserver l’environnement et à aider la communauté." 

- Comment expliquer que cette consultation n’ait pas été déjà faite ? 

- Depuis 10 ou 15 ans que cette portion de route devrait être faite. 

- C’est connu depuis longtemps que la route doit passer à cet endroit. 

- Du Red-Tapre de fonctionnaire qui coûte une fortune à même nos impôts. 

- Le tracé doit prendre en considération les autorisations des propriétaires déjà en accord avec un 
tracé alternatif. 

- les cerfs vont monter dans les champs en cultures 
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- satisfait 

- Ma suggestion est de ne pas faire votre autoroute 

- Non 

- compenser avec de l'argent ne ramène pas un environnement, de plus, le morcellement agricole et 
la perte forestière, divise encore plus le territoire de la faune qui se retrouve maintenant au centre 
ville de st georges faute d'habitat et crée des dégâts 

- Prolongation plus longue encore 

- Je suis satisfait 

- Suggestions : ne pas prolonger l autoroute 

- Non rien à dire 

- Je suis satisfait 

- aucune suggestions, on ne peut pas fendre la foret et ne pas rien déranger. 

- n/a 

- N/A 

- J'ai coché tres satisfait partout 

- Aucune 

- Faites le! 

- deja-une-route-existante 

- Pass de suggestion 

- Non 

- Réévaluer votre tracé 

- Sur ce point tout semble en ordre 

- Aucune suggestion 

- tous satisfait 

- Ok 

- Non 

- Le prolongement de l'autoroute selon vos plans ne respecte aucune de c'est mesures 

- Il faut préserver la faune. 

- Tout me semble correct. 

- Je suis satisfaite 

- Non 
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- Nous avons un milieu humide derrière notre maison. Il sera détruit pour construire des résidences, 
car il n’est pas répertorié. 

- Rien 

- Pour la protection de la faune et de la flore, le prolongement de l'autoroute ne doit pas dépasser 
ce qui est nécessaire. C'est pourquoi, je crois qu'il devrait s'arrêter à la 175 ème 

- Quelques soient les mesures d’atténuation, il faut protéger les terres agricoles en opération à tout 
prix, sans négliger les Milieux humides au-dessus desquels il est possible de passer pour protéger 
la biodiversité 

- Pas de suggestions à proposé le tout me semble bien fait 

- Déplace pour ne pas passé dans les champs agricoles 

- Non 

- Aucune 

- Rien 

- Aucune suggestion 

- Na 

- Satisfaitn 

- Très satisfait 

- Non 

- Non 

- Satisfaite 

- Non 

- Passer plus à l’ouest 

- Non  

- Non 

- Clôture 

- I 

- Non 

- Non 

- Pas assez de trafic pour l’investissement 

- Les propositions soumises sont excellentes 

- Aucune 

- Cervidés désire clôture 

- Aucune 
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- Aucune 

- aucune mesure pour l'évitement de la destruction des érablières 

- Pas de suggestions 

- La gestion des EFEE n'est pas très efficace. 

- Bassin de rétention 

- Non 

- Non 

- Pas rapport 

- Non 

- Non 

- Rien à ajouter 

- Je le sais pas 

- La faune 

- On ne fait pas une route de cette envergure sans détruire une nature présente depuis toujours 

- Non 

- Semble bien 

- Les rivières c'est naturel 

- No 

- Na 

- Ok 

- Impossible d'aténuer les pertes et désavantages, désastre écologique 

- Aucune 

- changer votre tracé il y a des terres agricoles sur votre tracé 

- Intéressant comme protection des milieux existants 

- TOUS     A  TROP   EXAGÉRATION   DE LA  PART DU   GOURNEMENT    ET  LES  CRIMES  DE  
FONCTIONNAIRES  DE  L'ENVIRONNEMENT    EXAGÉRATION    

- Satisfaite 

- C'est toute une histoire de traverser un cours d'eau pour un individu. 

- Satisfait 

- Non 

- Je sais très bien qu'il est possible de payer une compensation pour assécher un milieu humide et 
que ça se fait régulièrement à la grandeur de la province. C'est juste plus dispendieux. 
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- En fait les milieux humides ont tendance à être prioritaire dans plein de projet. C’est très bien la 
conservation des milieux humides, les mesures d’atténuation, mais qu’en est-il  de l’impact de la 
présence des milieux humides sur le tracé ? Un tracé qui, pour protéger des milieux humides, 
s’etend sur des terres agricoles en exploitation … Non merci 

- Truver un nouveau tracé pour éviter les milieux humidies même si ça coute plus cher 

- Un milieu humide n est pas remplacable… 

- N/D 

- Satisfaite 

- Non 

- Je suis satisfait 

- Plutôt satisfait 

- Rien 

- il manque le 5e point dans votre sondage soit les milieu hydrique. donc peu satisfaite. a cause des 
mesure manquante concernant l'émision de MES. le nettoyage de la  machinerie avant les travaux 
est aussi importante pour les EEE. 

- Rien n'est jamais parfait pour ce genre de travaux 

- Présence de pollution supplémentaire non nécessaire. 

- Non 

- En général je suis satisfait pour l'ensemble des éléments ci-dessus. 

- Mettre des pads de bois pour éviter que les pelles mécaniques ne circulent dans l'eau avant la 
déviation temporaire (même chose que chez hydro-québec). Dévier le tracé pour éviter les milieux 
humides. Il ne doit pas avoir aucun empiètement permanent dans les milieux hydrique. 

- L’introduction fait référence à la période de construction (impacts temporaires), mais la question 
porte sur une meilleure intégration du projet au milieu (impacts à long terme). 

- Voici donc nos commentaires pour les deux échelles de temps. 

1. Pendant la période de construction (temporaire) 

o Parmi les mesures évoquées, il faudrait limiter les impacts du projet sur la faune et les 
habitats lors de la phase de construction et non seulement de les remettre en état une 
fois les milieux perturbés. 

o Nous sommes satisfaits de la mesure visant à éviter l’habitat d’espèces vulnérables et 
menacées. L’intégration des 27 espèces nommées précédemment devra être incluse 
dans un inventaire. 

2. L’intégration du projet au milieu (long terme) 
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o Les considérations en lien avec la perte de terres agricoles, l’étalement urbain, la 
protection de la qualité de l’eau méritent des mesures d’atténuation ou de 
compensation à elles seules (voir plus haut). 

o Des mesures de gestion durable des eaux pluviales permanentes afin de bien gérer les 
eaux de ruissellement provenant de l’autoroute devront être mises en place. 

- Je suis satisfaite 

 

 

Volet activités immobilières 

 

Pourquoi cet élément vous préoccupe-t-il le plus? 

 

Le processus d’acquisition et l’accompagnement rattaché à la demande 

- Afin de satisfaire les gens concernés. En autant qu'il y adhère. C'est donnant-donnant 

- Suite aux travaux de la route 175e Rue (rg Sainte-Marguerite) en 2016, l'acquisition d'une parcelle 
de terrain agricole vs perte de terrain de ma résidence n'est toujours pas réglé !!  à suivre ... 

- L'accompagnement et les réponses sont minimales et floues. Nous restons avec des interrogations 
quant à des rénovations majeures en cours, le processus d'évaluation foncière et les 
compensations en lien avec une acquisition. 

- modifier le trajet 

- C est toujours un point critique les négociations 

- Le montant donné par le Gouv 

 

La compensation financière 

- si vous devez exproprier quelqun payez le a bon prix pour ne pas subir de perte importante, 

- Je ne veux pas que les gens touchés perdent de l'argent. 

- la juste valeur sera-t-elle respecté? Si c'était votre propriété qui serait sur le tracé? 

- Le prolongement de l’autoroute entre Saint-Joseph et Beauceville a conduit a des expropriations 
avec des compensations mediocres 

- Clairement que si nous devions recevoir comme compensation l'évaluation municipale, nous ne 
serions pas en mesure de reloger notre famille ailleurs dans un équivalent avec le marché actuel 
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L’expropriation 

- Mon projet de retraite 

- aucune ecoute des proprietaire 

- non 

- Je perd mon logement  , j'ai des animaux je suis laisser à moi même pour me relicaliser avec mes 
animaux et mes enfants ... je n'est pas les moyen de déménager 

- Ils seront exproprié 

- Ou la route doit passer 

- Avec votre nouvelle loi, trop facile d’exproprié quelqu’un 

- J 

- Mes terres ne sont pas à vendre 

 

L’enclavement des propriétés 

- Mon voisin au bout de mon terrain est présentement enclavé et il a un droit de passage sur mon 
terrain pour accéder au siens. La route va couper son terrain en 2 partie, une partie donnant sur 
mon terrain et une partie à l'est de la route. Dans tous les cas son terrain ne sera plus enclavé, son 
droit de passage devrait donc être résilié. 

- Je ne suis pas touchée par le tracé 

- Séparer une terre en 2 parties 

 

La relocalisation 

- Ma résidence ainsi que mon terrain possède des particularités qu'il sera TRÈS difficile de trouver 
ailleurs à Saint-Georges 

 

La perte de revenus 

- Il ne faut pas appauvrir d'avantage 

 

Le morcellement des terres 

- parce que ca va detruire la qualite de vie et tout les travaux effectue tout le long d une vie 

- Pour les mêmes raisons cités précédemment 

- Il facile de comprendre l'impact de couper une terre en deux parties. Cela représente une 
catastrophe pour le propriétaire qui doit se rendre sur les deux parties en plus de considérer 
l'impact sur son propre environnement. 
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- Ceci ne nous touche pas, mais c'est préoccupant pour nos voisins plus haut dans la 175e Rue 

- Parce qu'une terre scindée en deux représente une perte totale pour le propriétaire et un grand 
gaspillage. Il est de beaucoup plus normal de suivre les limite de lots ou encore d'etre a cheval sur 
2 lots, car c'est important que ca ne soit pas un seul producteur qui perd plusieurs hectare, dans la 
mesure du possible chacun doit faire sa part et accepter de perdre un peu de surface. 

 

La perte de capacité de production du territoire agricole, acéricole et forestier 

- parce qu'il y a beaucoup de travail pour aménager une terre agricole et peu de gens en sont au 
courant 

- on ne peut pas refaire de terres agricole, 

- Étant donné que les champs permettent de nourrir mes animaux. Donc pas de champs, pas de 
revenus et perte financière énorme. 

- Vous avez décidé de passer sur des terres agricole dynamique c’est inconcevable 

- Je vous explique, si tu perd ta maison tu peut en acheter une autre ailleurs, moi si je perd des 
champs en culture, je peut difficilement dire à mes vaches dsl aujourd’hui on mange pas on na pas 
assez de foin, une compensation financière ne sera jamais à la hauteur de tout se que je vais 
perdre, se n’est pas pour une année le préjudice causer, mais pour toujours, si je perd mes terres, je 
perd mon entreprise, mon revenu, se qui fait vivre ma famille, notre rêve 

- L'agriculture est le seul vrai facteur essentiel qui touche directement tous les humains. Considérez 
vous l augmentation des coûts de production qui forcément vont influencer le prix payer par l 
acheteur ? 

- Des champs de cultures sont un art que le commun des mortels ne peut réaliser à quel point c'est 
délicat et un travail de finisse. Je ne supporte ni n ont plus une coupe de bois mal saine. Mais il y a 
assurément un entre deux qui peut être  fait. 

- Vous passez sur des terre agricoles dynamique cultivé 

- Nos terres agricoles dynamique cultivés ne doivent absolument pas être toucher par ce peojet 

- Il ne faudrait pas perdre  les cabanes à sucre sur le passage 

- Manger c'est quand même plus important qu'une route 

- Famille touchée par le tracé 

- Les terres agricoles sont les plus touchées, nous allons devenir dépendant d’autres pays à force de 
tuer nos agriculteurs et leurs terres.  

- C’est notre nourriture (viande, légumes et autres) des générations se sont levés chaque matin pour 
travailler ces terres et les rendre exploitable, pour nourrir les familles d’ici avec des produits sain 
et non transformés… 

- Nous ne pouvons pas consentir à cette immense perte dans notre société d’aujourd’hui. 

- Il n’y a presque plus de territoire agricol 
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- La perte de revenu engendrée pour la perte de mes terres 

- Car c’est la base de la société, de manger 3 fois par jour. 

- Parce que 

- Parce que vous passez directement sur une terre agricole alors que la terre adjacente est en 
friche… c’est incompréhensible 

- Parce-que nous avons besoins des terres agricoles 

- Ce sont des choses impossibles à remplacer, le territoire agricole diminue toujours au fil des 
projets routiers 

- une ferme ne se relocalise pas si facilement et couper des terres a des impacts perpétuels qui 
affectent les revenus et la valeur à long terme de ce type d'entreprise. 

- Vous prenez les Bonne terre agricole 

- En beauce lacericulture est importante. 

- La terre agricole ainsi que l'érablière subiront toutes deux des pertes de revenus qui seront 
impossible à regagner. 

- Besoin essentiel qu est l agriculture. 

- Une terre agricole en pleine production ne peux pas être remplacer par n'importe quel terre , sa 
prend des décennies a rendre une terre a son plein potentiel de rendement 

 

Les répercussions sur la valeur foncière des terrains à proximité 

- Inconnu 

- impact sur notre résidence 

- j'ai une belle protpiete avec belle valeur... qui baissera avec l,apparition de la 73... juste a cote 

- Il y aura perte de valeur de nos maisons en bordure du boulevard 

- Je possède un terrain pour y construire une maison neuve et nous avons choisi son emplacement 
pour la tranquillité et la nature, mais je suis très inquiète que le bruit et la nature nous affectent 
chez nous. 

- Perte de valeur de ma maison 

- Toujours preoccupant pour un propriétaire de penser que sa valeur immobilière peut aisser 

- La valeur de notre terrain réside en grande partie dans sa quiétude malgré sa proximité avec la 
ville. L'arrivée du boulevard urbain a proximité m'inquiète quand aux développements de nature 
commerciale qui pourrait en découler dans le futur. Remplacer les cerfs de Virginie qui se promène 
dans les champs derrière notre maison par un stationnement n'a rien d'intéressant pour la valeur 
future de notre propriété.   

- je suis propriétaire 
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- Revente de la maison 

- je sais pas 

- J'ai peur que ça enlève de la valeur à ma maison et que je perde de l'argent. 

 

La valeur sentimentale ou familiale rattachée à mes biens ou résidences 

- N 

- site ,domaine de grande valeur 

- Ok 

- Satisfait 

- Patrimoine familiale 

- Ma famille a mis des années à bâtir ce que j'ai actuellement 

- Sérieux??? 

 

 

Volet communication 

Avez-vous des commentaires, des suggestions ou des pistes d’amélioration que vous aimeriez 
transmettre au Ministère à l’égard de ce projet? 

 

- Non 

- Bien que je ne compte que pour un citoyen, j'espère que les gens du Ministère (qui sont à Québec)  
considèreront 4 voies immédiatement pour ne pas reprendre le travail dans quelques années. Mais 
bon, ce n'est que l'opinion d'une personne. 

- Il serait pertinent de vérifier la validité des propos des certaines personnes, qui laissent sous-
entendre qu'il manqueront de terre agricole à proximité... 

- En 2022 et 2023, un quartier de résidences a été établi à l'ouest de la ligne de transport d'Hydro-
Québec, Les sautages et cassages au marteau piqueur ont fait que l'eau de mon puit (11o mètres 
de profond) a été contaminé par des gaz se trouvant dans le roc . Leau n'était plus buvable à 
condition de laisser évaporer le gaz plus de 12heures à l'air libre. Ce qui entrainait d'autres 
inconvénients dans la maison ... 

- Merci de considérer ce facteur pour les résidences environnant le Projet. 

- Mettre en ligne votre cadre/définition de projet. 

- Montrez votre structure de découpage de projet. 
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- Arrivez prêt aux rencontres avec des réponses, quitte à ce que ce soit des réponses théoriques. 
Préparez vous en faisant une rencontre entre les intervenants du projet et faites une séance de 
brainstorm sur les questions qu'un résident/producteur pourrait vous poser. 

- Montrez la pondération de l'analyse multicritère. Que cette pondération reflète les enjeux et 
risques du projet. 

- Lorsqu'on vous laisse nos coordonnées dans les rencontres utilisez les pour contacter par courriel 
les gens pour les informer de la suite. 

- SVP,CONSULTYER LES POPRIOS DE TERRE AVANT DE DIRE QUE TOUT LE MONDE EST 
D'ACCORD AVEC VOTRE TRACÉ 

- DITE LA VÉRITÉ AUX MONDE 

- Permettre aux personnes touchées d'être soutenue et de garder une qualité de vie 

- si possible, changer legerement le trace actuel qui nous a ete presenté vers l'est ( vers la 40e 
avenue) afin de degager et donner de espace entre mon quartier de la 37 e avenue et la 73. 

- Y aura-t-il des mesures pour atténuer le bruit causer par le trafic pour les résidences  à proximité 
du trajet? C'est présentement un milieu agricole et forestier avec aucune polution sonore... 

- revoir le tracé qui le moins de familles possible 

- passer plus pres de la ville pour ne pas toucher au terres agricole 

- revise le tracer pour le cartier residenciel  sec teur 134 rue 37 avenue 

- depuis le debut on demande de prendre le moins terrain 

- non 

- Le projet apporte juste du négatif et est complètement inutile étant donné que la majorité des 
véhicules vont continue à emprunter le même chemin qu’ils empruntent déjà. 

- Pensez aux cyclistes qui traverse de l'est à l'ouest de l'autoroute faire une piste cyclabe pour ne 
pas les obliger à passer dans le carrefour giratoires avec les autos ce qui est très dangereux! 

- prendre en considération tout le stress occasionné durant tout le processus, tant par la crainte de 
perdre notre liberté,  la crainte de perdre tout ce que nous avons fait pour améliorer notre 
propriété, la crainte de perdre notre beau paysage, la crainte de perdre notre tranquillité d'esprit et 
la liberté de jouir paisiblement de notre bien. 

- Des propriétaires on fait consensus pour un tracé   Respectez le 

- Je ne comprend pas pourquoi vous n’utilisez pas le tracée qui a été déposer par les propriétaires 
qui avaient dit oui ? Au départ de la consultation l’année passée, nous n’avons même pas été 
avertit de se qui devais arrivé, car le tracé que vous proposer n’était pas supposer monter aussi 
haut que sa, en aucun il ne devais passer chez moi, là je risque de perdre mon entreprise et ma 
maison, bref parce que des zélés ne veulent rien comprendre au bon sens, moi je vais TOUT perdre 
! Je le répète, je vais perdre mon entreprise par manque de supperficie cultivable pour nourrir mon 
troupeau, mes vaches, mes animaux que j’aime de tout mon cœur. Je vais devoir faire encan et 
après sa le gouvernement continura de pleurer à la télé que la diminution du cheptel laitier est 
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horrible, mais au combien de sa faute et ensuite je vais perdre ma maison, car la route vas passer 
pile au milieu, encore une fois, les gens travaillants vont tout perdre pour permettre au dirigeant 
qui s’imagine réglé un problème qui n’existe pas soit dit en passant de pouvoir continuer de 
prouver qui pisse le plus loin ! 

- Je crois que mes réponses précédentes résume suffisamment mon opinion Merci 

- Non 

- Tasser le trajet à l’ouest pour éviter les terres agricoles. Passez sur le tracé proposé par les 
propriétaires terriens. 

- Passer plus loin un peu plus bas 

- Écouté les suggestions de nos agriculteurs pour éviter leur terres nécessaires a la société !! 

- Non 

- Oui déplacer la tracé plus a l'ouest 

- Non 

- Non juste de pas passer par là 

- Non 

- Le trafic et le bruit des camions en ville diminuerait car quand arrive aux lumières ceux ci passent 
souvent sur les lumières jaunes et dangereux 

- Un tracé différent à été proposé par les agriculteurs touchés… il doit être pris en considération 

- S'il vous plaît ajouter les piétons et cyclistes dans vos réflexions 

- Il y a des possibilités de trajet qui n’affecteront pas les terres agricoles, les érablières et beaucoup 
moin de maison impacter que le trajet actuel 

- Ne passez pas sur des terres agricoles cultivables 

- Vous devriez abandonner le projet et plutôt opter pour un développement durable! Honte à vous! 

- Évitez les terres agricoles 

- NE PAS FAIRE L'AUTOROUTE 

- La pollution lumineuse est mon plus grand problème, les énorme lumières de rue allumé toutes la 
nuit... Terminé les vrais nuit  et les étoiles. 

- il y a eu 3 tracés retenus et le seul qui avait eu consensus entre proprétaires a été rejeté donc j'en 
conclus qu'on nous donne l'illusion de nous consulter, mais en réalité la décision finale est déja 
prise dès le début! Belle démocratie Bravo! 

- Je suis totalement en désaccord avec ce projet. Jamais plus mon vote n'ira pour ce gouvernement 

- non merci 

- la sortie au niveau de la 155E , est-ce confirmé ? 
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- Accepter ceux qui proposent leur terrain plutôt que de nuire à la faune la flore et les terrains 
agricoles 

- Le prolongement devrait utiliser le plus possible les routes existantes comme se diriger vers le 
rang Saint-Joseph à Saint-Côme-Linière pour son futur prolongement vers le Maine. 

- non. Je pensais que ce serait un boulevard urbain, situé plus à l'ouest. On encourage l'étalement 
urbain à construire autant vers l'est. 

- Non 

- Excellent pour l’économie du Québec 

- Non 

- Étant des motoneigistes depuis 25 ans, nous vous demandons de prévoir un accès au poste 
d'essence l'Essentiel au 12755 36e Avenue. C'est le SEUL poste d'essence où nous pouvons faire 
le plein à St-Georges. Merci de prendre en compte notre requête. 

- Ce serait bien de ratisser plus large dans votre diffusion de l'information. Ce n'est pas parce que 
nous ne sommes pas touchés directement par le tracé avec une expropriation que nous ne 
sommes pas inquiets à l'idée de ce qu'adviendra notre rue, notre façade, notre qualité de vie. 

- Trouver un autre tracé. Ajouter des overpass avec des entrées et sorties immédiatement durant le 
temps que les frais sont moindre pour pas que nos enfants aient à payer la facture de la 
modification plus tard. Les overpass éviteront également les ronds points.  Arrosage en tout temps 
pour limiter la poussière à l'aide d'un camion à eau. Aucun abat poussière chimique tel que 
chlorure de calcium. Fabriquer des aires d'attentes dans la 127 et la 175e rue pour ne pas bloquer 
circulation en aucun temps. Les murs anti bruits ce n'est pas clair si c'est une mesure temporaire 
ou permanente. Nettoyage quotidien de la 175 et la 127. Pas de camion la nuit dans la 175. Ne 
pas passer dans les milieux humides c'est le futur de nos enfants. Pelle mécanique à l'huile bio 
avec lock valve obligatoire. Inspection de la machinerie... aucune fuite d'huile toléré sur le chantier. 
Mettre des ponds temporaire plutôt que de dévier temporairement les cours d'eau. Suivi stricte des 
régles environnementales avec un inspecteur en permanence et non temporaire. Limite de vitesse 
de 70 à 90km/h et non 50, c'est un boulevard/autoroute pas une rue. 

- Essayez d'utiliser des terres agricoles qui ne sont pas en exploitation plutôt que de détruire celles 
déjà fertiles. C'est un non-sens, cela ne respecte pas les générations futures et la volonté du 
gouvernement de promouvoir l'agriculture. 

- J'ai déja fait plusieurs commentaires pour les questions précédentes. Mais dans l'ensemble je suis 
satisfait du tracé malgré certains inconvénients, meme si je perds l'équivalent d'environ 10 
hectares de terrain ( agricole + foret ) je serai capable de vivre avec en changeant mes facons de 
faire. Ca dépendra aussi beaucoup de la maniere  dont nous seront dédommagé ex.( avec le tracé 
je vais perdre mon chemin d'accés pour ma cabane a sucre est-ce que je serai dédommagé pour 
faire un autre chemin d'acces, si je perds mon territoire de chasse est-ce que je serai dédommagé 
d'une facon quelconque, etc....  
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